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Выдающиеся деятели духовной 
музыкальной культуры 

Пензенского края

Владимир Иванович Касторский
1870 – 1948

Выдающийся оперный певец (бас), педагог. В молодости, после окончания 
Костромской духовной семинарии, жил в Пензе, где под влиянием двоюродного 
брата А.В. Касторского и начал всерьез заниматься вокалом.



Е     сли мы станем близки 
к Богу, то будем особо 
чувствовать Его любовь»

Митрополит Пензенский 
и Нижнеломовский 

СЕрафиМ: 

«

В традиционном пасхальном интервью митрополит Пензенский 
и Нижнеломовский Серафим рассказал о наиболее ярких 
и значимых событиях из современной жизни Пензы 
православной.

– Владыка, Христос воскресе! Если позво-
лите, начну с события, что точно не оста-
лось незаметным для прихожан и «захожан» 
Спасского кафедрального собора, – сняты 
леса в левом алтаре, открыты росписи, ко-
торые здесь уже практически завершены. 
Таким образом, первый этап практически 
завершен. Как вам то, что получается?

– Роспись собора – это продолжительное 
по времени дело, объемное, всё-таки собор 
у нас немаленький, и даже те леса, которые 
были выстроены в Иннокентьевском приде-
ле, – трехэтажные, учитывая, что этажи трех-
метровые. Безусловно, когда в середине это-
го года мы дойдем до купола, – это будет са-
мая большая продолжительная часть росписи. 
И думаю, что даже Рождество следующего года 
будет проведено в центре под лесами: никуда 
не денешься, это очень нужный и важный этап 
в восстановлении собора. 

Я думаю, что когда, по крайней мере, цен-
тральная часть к следующей Пасхе будет го-
това, это будет уже совершенно иной собор, – 
не тот, к которому мы привыкли. Конечно, он 
будет великолепнее, будет уже более закон-
ченным, но самое главное – он будет отвечать 
задумкам людей, которые создавали этот про-
ект, которые его строили. Собор будет иметь 
завершенный вид и, надеюсь, он будет радо-
вать не только нас – священнослужителей, ко-
торые служат в алтаре, – но и всех прихожан, 
и посетителей собора, которые смогут увидеть 
Спасский кафедральный собор в его красоте.

– Сроки – примерно два года?
– Два с половиной года. Но уже почти полго-

да мы расписываем алтари, и осталось еще два.

– В соборе, помимо росписи, появляются 
еще новые святыни – тот же башмачок свя-
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тителя Спиридона Тримифунтского, другие. 
По вашим наблюдениям, количество прихо-
жан увеличивается? Привлекают ли святы-
ни, оправдываются ли ожидания, что храм 
не будет стоять пустым?

– Ожидать, что в соборе будет огромный 
приход в тысячу человек, невозможно. Во-
первых, мы живем в городе Пензе, здесь не-
много меньше 500 тысяч жителей и около 40 
храмов. Тем более, собор находится в истори-

ческой части города, где много приходов, ря-
дом два монастыря. И это не только в сегод-
няшнее время делает его уникальным как 
приход: напомню, что до революции этот храм 
был всегда бесприходным.

Но кафедральный собор, прежде всего, не-
сет в себе нагрузку как храм, где собираются 
на очень большие торжественные праздни-
ки. Конечно, это – Пасха, Рождество, Креще-
ние, престольный праздник, день памяти свя-
тителя Иннокентия и день чествования нашей 
Казанской-Пензенской иконы Божией Матери. 
И в этом отношении, конечно, радует, что храм 
заполнен людьми. И заполнен не так, чтобы 
людям неудобно было стоять – в этом храме 
можно свободно находиться, всем хватит воз-
духа, всем хватит места. 

Именно для этого собор и задумывался. 
И эту свою функцию он, безусловно, выполняет.

– Благоукрашаются в Пензе и другие хра-
мы, причем не как 10–15 лет назад – скром-
ные деревянные, а уже каменные, основа-
тельные: на улице Ново-Казанской; в но-
вом микрорайоне Лугометрия на западе 
Пензы; наконец, отстраивается Введенская 
церковь на улице Куйбышева. В пригородах 
– в Спутнике, в Мичуринском – тоже возво-
дятся новые храмы. Это продолжение эпо-
хи строительства храмов «шаговой доступ-
ности»? или это можно назвать уже новым 
этапом замены их более основательными?

– Я вообще не назову это никакой програм-
мой. Потому что если брать упомянутую Вве-
денскую церковь, то приход там открыт в 1999 
году. Храм огромный: он по своей площади 
точно такой же, а может быть, даже чуть боль-
ше, чем Покровский, и с Покровским храмом 
он стоит на одной оси. Благо, что рядом с Вве-
денским сейчас строится много нового жилья, 
и благо для нашего города и для епархии, пре-
жде всего, что нашлись благодетели, и я очень 
признателен этим людям, которые взялись 
за такое большое дело. Сейчас там полностью 
отстроен четверик, трапезная часть там была 
сохранена, осталось купол и колокольню по-
строить – это довольно масштабный проект.

Хотел бы обратить особое внимание на стро-
ительство другого храма, который вы не упо-

мянули, – это храм на месте бывшего Преобра-
женского монастыря. Там сейчас уже тоже от-
страиваются своды, и я думаю, что в ближай-
шие два-три года этот храм будет уже полно-
стью восстановлен – он фактически выстраи-
вается на фундаменте храма, который строи-
ла Мария Михайловна Киселева над могилой 
своего мужа. Правда, когда Мария Михайловна 
строила храм, он был освящен в честь Живо-
начальной Троицы, а мы совместно с приходом 
приняли решение, что храм будет в честь Воз-
несения Господня, потому что некогда Преоб-
раженский монастырь, перенесенный на окра-
ину города, начал свое существование с не-
большой кладбищенской Вознесенской церк-
ви. На месте этого старинного кладбища и был 
в конце XVIII века создан целый Преображен-
ский монастырь с четырьмя храмами – Воз-
несенским, Александро-Невским, Троицким 
и Спасо-Преображенским. 

Сейчас от этого комплекса ничего не оста-
лось. Он был полностью снесен, там много 
различных организаций имеют складские по-
мещения. А вот фундамент Троицкого храма 
и могилы рядом с ним остались, и за это – бла-
годарение Богу и нашим властям. Территория 
была несколько лет назад нам передана, и как 
говорят, фактически хозспособом там настоя-
тель строит этот храм.

Я уверен, что это – небесная помощь, конеч-
но, Марии Михайловны Киселевой, которая 
была великой строительницей в нашей Пен-
зенской области и даже за границей. И я наде-
юсь, что этот храм будет не менее великолеп-
ный, чем прежний. Уникальность того храма 
была в том, что он полностью повторял пещер-
ный храм Рождества Христова в Вифлееме. Ма-
рия Михайловна была почитательницей Свя-
той Земли, хотя ни разу на ней не была, но по 
ее просьбе были сделаны все замеры, и пер-
вый этаж храма был как раз посвящен Рожде-
ству Христову. Я думаю, что мы тоже сможем 
всё это воссоздать.

Слава Богу: ведется воссоздание храмов, ве-
дется строительство новых храмов и есть пла-
ны еще на возведение храмов.

– Владыка, а остались еще микрорайоны, 
где вообще нет храмов, а они очень нужны?

– Прежде всего, это – Заводской район, ко-
торый сейчас тоже начал новую застройку. 
Есть и такие небольшие районы, например, 
как Пенза-IV – нам выделили землю, и там бу-
дет строиться храм святителя Спиридона. 
Хотя район немногочисленный по населению, 
но людям в центр ездить не очень просто.

Сейчас застраиваются окраины нашего го-
рода, и нам бы хотелось, чтобы там сразу по-
являлись новые храмы. Например, село Засеч-
ное и наш новый город Спутник – там сейчас 
начали строительство храма в честь Евфроси-
нии Московской. Конечно, для 40-тысячного 
населения на данный момент (а в перспективе 
– почти 100-тысячного), один храм – это очень 
мало, и поэтому сейчас мы очень просим за-
стройщика, чтобы они нам предоставили зем-
лю для строительства еще одного храмового 
комплекса. Благо, что есть люди, которые же-
лали бы воплотить эту нашу мечту в жизнь.

Планы есть. И если в селах сейчас очень 
сложно строить, потому что мы не знаем судь-
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бу этих деревень (люди оттуда выезжают), то 
в городе, конечно, такая необходимость есть, 
поэтому я думаю, что храмоздательство в Пен-
зе еще будет продолжаться.

– а где-то еще временные деревянные 
храмы будут, как на улице Ново-Казанской, 
постепенно заменяться каменными?

– Будут, конечно. Правда, с этим есть неко-
торые проблемы: мы же не можем снести этот 
деревянный и на этом месте построить камен-
ный. Нужна территория, а в городе, как вы по-
нимаете, ее всегда очень мало и она всегда 
очень ценная.

– Если выйти за пределы Пензы – в селе 
Кочетовка Каменского района, увы, пять 
лет назад сгорел деревянный храм, но те-
перь практически уже достроен новый ка-
менный, пятиглавый. На каком этапе сей-
час строительство? и есть ли надежда, что 
25 июня, в день памяти блаженного иоанна 
Кочетовского, там уже пройдет служба? Мо-
жет быть, уже перенесут туда его мощи?

– Надежда есть, безусловно, потому что сей-
час там ведутся отделочные работы. Правда, 
не во всем храме, а только в четверике. Я ду-
маю, что к концу мая там будет установлен 
новый иконостас, поэтому я уверен, что к 25 

июня люди, которые приедут на день памяти 
Иоанна Кочетовского, увидят уже этот храм. 
Пока не могу гарантировать, будет ли там про-
ведена служба, потому что людей всегда соби-
рается очень много, трапезная часть еще не го-
тово, а четверик не такой большой по площа-
ди, – но мы подумаем, как всё лучше сделать. 

И, конечно, в этом году мощи Иоанна Коче-
товского будут перенесены в храм. Слава Богу, 
эта пятилетняя эпопея после пожара, когда 
они были во временных помещениях и даже 
на какое-то время перевозились в Пензу, бу-
дет закончена, и уже полноценный каменный 
храм будет удовлетворять нужды не только 
самого прихода и паломников, но и даже смо-
жет вмещать в себя всех, кто будет приезжать 
25 июня праздновать память Иоанна Кочетов-
ского.

– Хотелось бы поговорить об еще одном 
новом объекте, хотя это не храм. В конце про-
шлого года вы освятили центр социально-
медицинской помощи во имя великомуче-
ника Пантелеимона в Троицком монастыре. 
расскажите, что это за необычный, пока не-
привычный для Пензы формат?

– В принципе это – небольшая больница, 
или, так как она не имеет стационара, скорее, 
поликлиника. И когда мы ее задумывали, мы 

задумывали ее для монастыря, потому что, 
во-первых, многие из насельниц в преклон-
ном возрасте (под 70 или даже за 70 лет), и во-
вторых, еще девять лет назад мы открыли там 
богадельню, и у нас там находятся на попече-
нии около 15 престарелых людей. Они уже тя-
жело передвигаются, обременены многими 
болезнями, и врачебная помощь им просто не-
обходима. Но сейчас мы поняли, что есть силы 
и возможности и для того, чтобы обслужива-
лись священнослужители и их семьи. 

По мере развития будем смотреть, можно 
ли это сделать и для наших прихожан, потому 
что, конечно, нельзя на себя брать какой-то не-
померный труд, и я сейчас не могу объявить – 
приходите все, лечитесь. Это будет неправдой, 
потому что пока это – только для монастыря 
и священнослужителей, а дальше по мере раз-
вития мы будем информировать православное 
население, и если будет такая возможность, то 
будем приглашать и их, чтобы они могли там 
сдать анализы, провести консультацию у те-
рапевта, полечить зубы или пройти какую-то 
реабилитацию, потому что для реабилитации 

после тяжелых болезней, например, инсульта, 
там тоже есть условия. Будем развивать этот 
центр дальше, и, возможно, он станет первой 
православной больницей на территории на-
шего города.

– Если говорить о значимых епархиаль-
ных событиях, нельзя не вспомнить торже-
ства в честь 80-летия возрождения Пензен-
ской епархии, которые прошли 1 апреля. 
Действительно, события весны 1944 года, 
когда Пензенская епархия, фактически уни-
чтоженная в 1937–1938 годах, начала воз-
рождаться в некотором смысле даже в том 
виде, в каком мы сейчас ее знаем, – собы-
тие историческое, но ведь не особо юбилеи 
с этой датой отмечались. Почему решили 
ввести такую традицию, владыка?

– Давайте скажем честно: время у нас ско-
ротечно, всё уходит, даже пролетает. А еще 
пока остались свидетели того, что было в то 
время. Жив внук владыки, он тоже уже в пре-
клонном возрасте, и с 2003 года он в Пензе 
не бывал, хотя всё дошкольное детство провел 
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здесь и прекрасно помнит владыку. Жив и, сла-
ва Богу, еще здравствует его келейник и стар-
ший иподиакон протоиерей Владимир Тима-
ков – клирик города Москвы. Невзирая на то, 
что ему исполнилось 95 лет, он тоже посетил 
Пензу и, как мне кажется, остался довольным. 
Поэтому вроде как бы юбилей – небольшой, и, 
действительно, такие даты не всегда отмеча-
ются, но самое главное, что я задумал в этом 
юбилее, – это возрождение памяти о владыке 
Кирилле.

Я замечаю, когда служу в родительские суб-
боты в Митрофановском храме, что даже свя-
щеннослужители, которые там служат, очень 
мало поминают владыку архиепископа Кирил-
ла – на слуху архиепископ Феодосий, архиепи-
скоп Серафим. Мне показалось это довольно 
странным, потому что могила архиепископа 
Кирилла находится в приделе святителя Фео-
досия, много людей, и особенно священнослу-
жителей проходят мимо этого места, и почему-
то они не молятся за своего архипастыря. То 
же самое я могу сказать и об архиереях, кото-

рые были захоронены до революции у Спас-
ского собора, и сейчас мы, слава Богу, их пере-
захоронили. Вроде бы и торжественное пере-
захоронение было, и два с половиной десят-
ка лет их могилы находились в самом центре 
города, но вот сейчас кого-то спроси, когда их 
дни памяти и вообще, как их зовут – мало кто 
скажет.

Поэтому мы провели эти торжества для 
того, чтобы как-то актуализировать эту па-
мять. Всё-таки эти люди очень много сдела-
ли для Пензы, особенно владыка Кирилл – он 
был уроженцем Пензенской губернии, выпуск-
ником Пензенской духовной семинарии, пер-
вым архиереем после возрождения Пензен-
ской епархии в 1944 году, человеком очень ин-
тересным, многогранным, отличавшимся сво-
ей общественной деятельностью. Во времена 
голода в Поволжье он привез очень много хле-
ба сюда для того, чтобы поддержать голода-
ющих. Почему бы ни обратить на него особое 
внимание? Поэтому такая задумка у меня поя-
вилась, и мы ее воплотили.

Думаю, мы эту традицию продолжим – 
в октябре этого года будем вспоминать всех ар-
хиереев нашей епархии, поскольку в октябре 
исполняется 225 лет со дня подписания Пав-
лом I указа об основании Саратовской и Пен-
зенской епархии с центром в городе Пензе, 
и собственно говоря, 1799 год и есть год осно-
вания нашей Пензенской епархии. И вот в этом 
году исполняется не только 80 лет со дня воз-
рождения, но и 225 лет с ее основания.

– В следующем году исполнится 50 лет 
со дня кончины владыки феодосия (Погор-
ского) – тоже одного из выдающихся пен-
зенских архиереев послевоенного периода. 
Уже есть задумки, как почтить его память?

– Традиционно, как в Церкви это делается, 
мы, безусловно, совершим в этот день пани-
хиду. А если Богу будет угодно, издадим книгу 
об архиепископе Феодосии, полноценную его 
биографию.

Благодаря его ученику, архиепископу Се-
рафиму, который его сюда и перезахоронил 
из Уфы, сохранились дневники владыки Фео-
досия, много его проповедей, очень богатый 
фотографический материал, поэтому, я наде-
юсь, мы издадим хорошую книгу: у нас есть 
время, и нам стоит над этим потрудиться, что-
бы сохранить память об этом архипастыре. Он 

был очень ревностный человек – стоит вспом-
нить только о том, что он был в числе подпи-
сантов, которые написали обращение к Прави-
тельству СССР с тем, чтобы пересмотреть при-
ходской устав. Напомню, что «благодаря» в ка-
вычках гонениям Никиты Сергеевича Хруще-
ва Устав прихода Русской Православной Церк-
ви был изменен, и священник фактически 
там стал наемным человеком, наемным рабо-
чим. Владыка Феодосий был в числе немно-
гих епископов нашей Церкви, которые откры-
то выступили против. Из-за этого он, конеч-
но, претерпел много гонений. Кто-то может 
сказать, что это человек был просто неужив-
чивый, но я скажу, что это был человек, кото-
рый отстаивал интересы Церкви и благо Церк-
ви перед властьимущими и, в том числе, пе-
ред народной общественностью, поддерживая 
во многом священнослужителей. Хотя к своим 
собратьям-священнослужителям этот архипа-
стырь был очень строгим, требовательным, 
очень взыскующим, – но благо Церкви было 
для него на первом месте, поэтому забыть его 
память мы не имеем права.

– Еще о мероприятиях в духовно-
просветительском центре «Спас» – про-
шлым рождественским постом вы прочита-
ли цикл публичных лекций о православном 
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богослужении. Мне это кажется очень инте-
ресным направлением, потому что немно-
гие знали, а потом спрашивали о том, как 
это было, и жалели, что вовремя не узнали 
и не попали. Как эта идея родилась и будет 
ли какое-то продолжение?

– Священник должен проповедовать слово 
Божие, наставлять людей. Я для себя понял: 
мало того, что я говорю проповеди, и редко кто 
ко мне может попасть на прием, потому что я, 
в основном, занимаюсь какой-то администра-
тивной работой в епархии, – но всё-таки имею 
долг нести слово Божие, поскольку являюсь 
настоятелем Спасского собора, и я решил про-
водить такой курс лекций. Он будет не всегда 
посвящен только богослужению, летом я про-
веду еще точно такой же курс лекций, а затем 
мы будем заниматься Священным Писанием.

Конечно, я не могу сказать, что это будет 
очень часто, к сожалению, не могу себе та-
кое позволить, но, думаю, два-три раза в год 
такой курс по две-три недели я вполне оси-
лю. По этому мы на сайте кафедрального собо-
ра и сайте епархии будем делать объявления, 
чтобы люди знали, когда будут подобные пу-
бличные лекции, и о чем они будут.

– В конце мая нас ждет мероприятие все-
российского масштаба – хоровой фести-
валь, на который съедутся свыше 300 участ-
ников: воспитанники регентских отделе-

ний наших духовных школ со всей россии. 
Посвящен он будет столетию со дня кончи-
ны нашего великого земляка, дирижера, 
композитора александра андреевича ар-
хангельского. и, наверное, фестиваль тако-
го уровня наша семинария впервые прово-
дит. Скажите, чувствуются эти традиции му-
зыкальной культуры, которые в XIX – в на-
чале ХХ века были в Пензе?

– Для любого руководителя любое меропри-
ятие – это подготовка, какие-то переживания, 
мысли, поэтому, давайте честно скажем, вот 
так вот глобально мыслить о традициях рус-
ского духовного пения XIX века очень сложно. 
И я думаю даже, что об этом надо очень гром-
ко говорить, потому что, вспоминая историю, 
нужно сказать, что Архангельский, будучи 
прославленным дирижером и известным ком-
позитором, когда посещал Пензу, здесь дей-
ствительно продолжал традиции – и не только 
XIX века, а вообще русские традиции. Он соби-
рал так называемые «народные хоры», кото-
рые, поверьте, были не меньше, чем сейчас бу-
дет в конце мая хор из 350 человек. А тогда это 
были только пензенцы – причем люди, кото-
рые не занимались специально этой професси-
ей (как учащиеся регентского отделения или 
студенты семинарии, которые тоже в этом бу-
дут участвовать), а это были простые люди, ко-
торые готовились и давали большие публич-
ные концерты; в городском парке собиралось 

очень много людей, интересующихся творче-
ством не только Архангельского, но и вообще 
в принципе русской музыкой.

Поэтому, конечно, до этих традиций нам 
еще далеко, но в любом случае, Пензенская се-
минария впервые в своей новой истории ор-
ганизует такое большое мероприятие. В Учеб-
ном комитете мне еще два года назад сказа-
ли: «А где его еще провести, как ни в Пензе?», 
– поскольку Архангельский всё-таки уроженец 
Пензенской губернии. Я думаю, что для Пензы 
это станет событием хорошим.

– а к октябрю, к юбилею епархии, уже 
тоже какая-то подготовка ведется?

– Да, мы всё-таки решили издать неболь-
шую книгу о нашем первом архиерее – архие-
пископе Гаие (Такаове). Это тоже личность ин-
тересная. Второе – мы хотим, но не знаю, на-
сколько это позволят нам силы и средства, ре-
ализовать большой проект по открытию му-
зея Пензенской епархии: помещение готово, 
дело осталось за малым, а это малое – самое 
важное: экспозиция, большие расходы по тому, 
чтобы оборудовать всё это. Хотелось бы, что-
бы тоже было интересно для жителей горо-
да. Есть и малые какие-то задумки: выпустить 
большой настенный календарь с видами хра-
мов и монастырей, которые есть в Пензенской 
митрополии, чтобы это было тоже памятно 
для многих пензенцев, которые вспоминают 
хотя бы отчасти вот этот небольшой юбилей.

25 лет назад прошлый юбилей – двухсот-
летие – был очень широко отмечен. Была вы-
пущена книга «История Пензенской епархии» 
Александра Игоревича Дворжанского, был 
визит Патриарха. Поэтому хотелось бы, что-
бы и спустя четверть века мы снова вспомни-
ли о том, как, когда была создана епархия, кто 
ею управлял, какие вехи составляют славную 
историю нашей Пензенской земли.

– В завершение нашей беседы возвра-
щусь к празднику Пасхи Христовой. В вашем 
Пасхальном послании вы цитируете извест-
ные слова апостола Павла: «Кто отлучит нас 
от любви Божией: скорбь, или теснота, или 
гонение, или голод, или нагота, или опас-
ность, или меч?.. Всё сие преодолеваем си-

лою Возлюбившего нас» (рим. 8:35–38). На-
верное, в Пасхальные дни, в последние дни 
Страстной седмицы эта любовь Божия осо-
бенно остро чувствуется, но как это чувство 
в себе сохранить? Это всегдашнее знание, 
ощущение, что, несмотря на все наши гре-
хи, Господь нас любит, и даже когда наказы-
вает, он просто направляет на нужный путь 
через скорби, – вот это пасхальное ощуще-
ние всеобъемлющей любви Божией – как 
его сохранить?

– Очень сложный вопрос. Тем более что, 
честно говоря, когда я писал эти строки из апо-
стола Павла, я хотел обратить внимание лю-
дей на то, что мы сегодня живем в непростые 
скорбные времена, но Господь нам посылает, 
как некие уроки, некоторые провозвестники 
того, что любовь Божия, что бы ни происходи-
ло в мире, и как бы нас не притесняли и не оби-
жали – она в нас присутствует.

Безусловно, если мы будем близки к Богу, 
если мы будем близки Его заветам, – то мы эту 
любовь будем особо чувствовать. Поэтому, как 
часто говорят, исполнение этого естественно-
го закона: не укради, не убей, не обманывай, 
не лжесвидетельствуй, люби ближнего своего, 
люби Бога – это залог того, что и в нас будет 
любовь Божия жить.

– Спасибо большое, владыка! Христос 
воскресе!

– Воистину воскресе! Еще раз всех поздрав-
ляю с этим замечательным мироспаситель-
ным праздником!
Беседовал диакон Евгений БЕлохвостиков

Публикацию подготовила  
Наталья Зыкова

...мы сегодня живем в непростые 
скорбные времена, но Господь 
нам посылает, как некие уроки, 
некоторые провозвестники 
того, что любовь Божия, что бы 
ни происходило в мире, и как бы 
нас не притесняли и не обижали – 
она в нас присутствует.
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ВОсПОмИНАНИя ВНУКА
Архиепископ Кирилл (в миру Леонид Ни-

колаевич Поспелов) до принятия монашества 
был женат, у него с супругой родились сын 
и две дочери. Александр Борисович Поспелов 
родился в 1946 году в Армавире в семье учи-
теля и музыканта Бориса Леонидовича Поспе-
лова. Когда в 1947 году владыка Кирилл вто-
рично был назначен на Пензенскую кафедру, 
то пригласил сына с семей переехать к нему. 
Борис Поспелов с супругой и сыновьями жили 
вместе с архиереем, сначала на улице Гоголя, 
31, а затем на Водопьянова.

По приезду в Пензу для участия в торже-
ствах, помимо Спасского собора и Митрофа-
новского храма, в котором служил покой-
ный владыка, Александр Борисович посетил 
другие места, связанные с именем его деда: 
дом на улице Гоголя, где на месте современ-
ной школы №7 с конца 40-х и до середины 
60-х годов находилось Пензенское епархиаль-
ное управление; на улице Водопьянова, 26 – 
у дома, в котором он жил вместе с дедом, и у 
здания школы №23, в которую он в 1953 году 
поступил в первый класс.

Последний раз А.Б. Поспелов бывал в Пен-
зе в 2003 году, когда исполнялось 50 лет со дня 
кончины архиепископа Кирилла.

По воспоминаниям внука, дед сам крестил 
его в младенчестве, но в силу большой занято-
сти не мог уделять ребенку много внимания. 
Принимал посетителей прямо в доме, где жила 
их семья.

«Вход на второй этаж был во дворе, сразу 
с улицы. Лестница была деревянная. И влады-
ка, и мы жили на втором этаже, первый сдавал-
ся внаем. А на чердаке была маленькая комна-
та, там брат занимался. Во дворе был гараж 
для архиерейской машины. 

Пристройки с востока к школе не было, 
там был большой двор, мы в волейбол игра-
ли, даже взрослые приходили играть, так что 
было здесь весело. Овраг был, там мостик че-
рез него. Я катался хорошо на коньках, ката-
лись прямо перед домом», – вспоминает Алек-
сандр Борисович.

Всплывают в памяти и курьезные ситуации 
из детства, происходившие в доме на Водопья-
нова.

«Ребята мои знакомые перелазили через за-
бор и бегали по крыше пристройки к нашему 
дому (со стороны школы), а тут как раз влады-
ка сидел, и они ему очень мешали, он передал 
тете Зине (супруге брата, протоиерея Илии По-
спелова), а она была очень суровая, меня вы-
звала: «Вот там твои ребята – что вы делае-
те? Идем к владыке!» Я упирался, но пришлось 
идти, упал на колени, – владыка что-то мне 

Первого апреля 2024 года в Пензе торжественно отметили 80-летие 
возрождения епархии и годовщину архиерейской хиротонии владыки 
Кирилла (Поспелова).
После ареста и расстрела в 1938 году епископа Ираклия (Попова) 
Пензенская епархия фактически перестала существовать на шесть 
лет; на территории области оставались действующими лишь два храма 
–  Митрофановский в Пензе и Казанский в Кузнецке. 27 марта 1944 года 
на заседании Священного Синода было принято решение о возрождении 
епархии и избрании на кафедру вдового протоиерея Леонида Поспелова – 
уроженца села Можаровка Городищенского уезда и выпускника Пензенской 
духовной семинарии. После пострижения в монашество с именем Кирилл 
и возведения в сан архимандрита, 1 апреля 1944 года, Патриарх Сергий 
возглавил его хиротонию во епископа Пензенского и Саранского. С этого 
времени и началась современная история Пензенской епархии.
Открылись торжества панихидой в Митрофанском храме Пензы, которую 
совершил митрополит Пензенский и Нижнеломовский Серафим. 
В завершении заупокойного богослужения владыка возложил цветы 
к надгробной плите архиепископа Кирилла у левого придела.
Молитвенно почтить память владыки в Пензу из столицы прибыл 
митрофорный протоиерей Владимир Тимаков – автор книги воспоминаний 
об архиепископе Кирилле, изданной к юбилею в Пензенской епархии (отец 
Владимир был первым келейником и иподиаконом владыки), а из Армавира 
– внук архиепископа Кирилла – Александр Борисович Поспелов.

В      озрождение 
Пензенской епархии: 
торжества по случаю 
80-летия

Наталья ЗыКОВА

Александр Поспелов у дома на ул. Водопьянова, 26

1944 2024
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сказал, какую-то поучительную речь, и я был, 
конечно, очень огорчен», – рассказал внук ар-
хиепископа Кирилла.

Александр Борисович посетил Митрофа-
новский храм и Митрофановское кладбище, 
где поклонился могилам деда, архиеписко-
па Кирилла, его брата, протоиерея Илии По-
спелова, и своей няни, Елизаветы Николаев-
ны Бибиковой, известной пензенской дво-
рянки, внучки Н.Н. Пушкиной-Ланской; осмо-
трел Спасский кафедральный собор, экскур-
сию по которому для него провел древлехра-
нитель Пензенской епархии диакон Евгений 
Белохвостиков. 

1 апреля почетный гость Пензы побывал 
в селе Соловцовка, где поклонился мощам 
священноисповедника Иоанна Оленевско-
го, и в селе Оленевка, где сохранилась келья 
старца. Архиепископ Кирилл (Поспелов) глу-
боко почитал подвижника, который скончал-
ся в 1951 году, во время пребывания владыки 
на Пензенской кафедре.

На следующий день Александр Поспелов 
посетил Пензенскую областную картинную 
галерею, где экскурсию для него провела за-
ведующая экспозиционно-выставочным от-

делом Нина Санталова. Особый интерес гостя 
вызвали работы И.К. Макарова, на которых 
запечатлена в детстве и в юности его няня 
Елизавета Николаевна Бибикова, урожден-
ная Арапова, со своей сестрой. В тот же день 
Александр Борисович осмотрел экспозицию 
дома-музея В.О. Ключевского. Как известно, 
Ключевский провел детство в селе Можаров-
ке Городищенского уезда, где спустя несколь-
ко лет в семье пономаря и родился будущий 
архиепископ Кирилл. 

ТОРЖесТВеННый АКТ
Главные торжества, посвященные 80-летию 

возрождения епархии, состоялись в духовно-
просветительском центре «Спас», в фойе ко-
торого была открыта выставка, посвященная 
архиепископу Кириллу и жизни Пензенской 
епархии в 1944–1991 годах. Для выставки внук 
владыки привез ряд предметов, сохранивших-
ся в семье Поспеловых: иконки, панагии, кни-
ги, фотографии, принадлежавшие архиеписко-

пу Кириллу. Панагию с изображением Тайной 
Вечери, с которой запечатлен владыка Кирилл 
на одном из самых известных своих фотопор-
третов 1948 года, Александр Борисович пре-
поднес в дар музею Пензенской епархии.

После молитвы «Царю Небесный» митропо-
лит Пензенский и Нижнеломовский Серафим 
официально открыл торжественное меропри-
ятие и обратился к присутствующим с при-
ветственным словом. Высокопреосвященный 
владыка рассказал об истории Православия 
на Пензенской земле и напомнил основные 
вехи из жизни архиепископа Кирилла.

Своими воспоминаниями о советской эпо-
хе в истории Церкви поделился епископ Куз-
нецкий и Никольский Назарий, который под-
черкнул, как важно помнить уроки прошлого. 
«Я сердечно благодарю владыку митрополита 
за то, что я, несмотря на то, что пришлец в зем-
ле Пензенской, но, тем не менее, чувствую себя 
уже здесь совершенно как дома. И я благодарю 
вас за то, что имею возможность прикоснуться 
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к этим страницам истории. Хочется пожелать, 
чтобы более таких страниц не было. Если мы 
забудем о тех страницах и тех горестях, кото-
рые перенесла Русская Православная Церковь, 
то это всё может повториться», – отметил вла-
дыка Назарий.

Затем к собравшимся обратился епископ 
Сердобский и Спасский Митрофан. С детства 
он был прихожанином Митрофановского хра-
ма Пензы и знал тех людей, которые помнили 
владыку Кирилла и рассказывали о его служе-
нии в этой церкви.

«Обычные люди по доброте владыки Ки-
рилла восприняли его с большой радостью 
и ревностью. Кто его застали, рассказыва-
ли, что во время всенощного бдения и даже 
во время литургии владыка выходил в четве-
рик из алтаря, выносил просфоры, сидел пе-
ред Казанской и вынимал частицы. Обычно 
это совершается в алтаре, и подходят к архие-
рею для того, чтобы их помянули, только свя-
щеннослужители, а владыка Кирилл это дей-
ствие совершал в самом храме. И можно было 
понять общее горе людей, когда у каждого, 

кто приходил в храм, были близкие – кто-то 
воевал и были еще живы, и они просили вла-
дыку помолиться об их здравии, кто-то уже 
был погибший, и он так же поминал об упоко-
ении. Наверное, для каждой матери, сестры, 
чьей-то дочери насколько было тепло такое 
участие личной молитвы архиерея о каждом 
ее родственнике. 

Владыка Кирилл такой был доступный. 
И мало того, что доступный, – он проявлял 
свою заботу обо всей своей пастве. Многие рас-
сказывали, что, несмотря на то, что он был воз-
раста уже глубокого, в конце богослужения он 
не уходил из храма, пока не благословит каж-
дого человека», – поделился воспоминаниями 
владыка Митрофан.

После этого слово было предоставлено по-
четному гостю – внуку владыки Кирилла. 
Александр Борисович рассказал о дедушке, 
с которым жил в одном доме на улице Водо-
пьянова вплоть до его кончины.

«Однажды владыке Кириллу пришлось по-
есть мяса, потому что неудобно было отка-
заться, его угощали, настаивали. И он себе это-

го не простил – в следующую ночь тысячу по-
клонов сделал, а ему было уже за 70. Я решил 
попробовать, что это такое. Попробовал. Я сто-
ял на коврике, как положено, опускался на ко-
лени, касался лбом коврика, крестился. Сто 
поклонов сделаю – отдохну несколько ми-
нут, потом опять сто поклонов сделаю – отдо-
хну, в итоге это у меня заняло два с половиной 
часа… Но это я был тогда молодой и здоровый! 
После этого у меня несколько дней болели все 
мышцы. Так что я представляю, что испытывал 
владыка, когда он целую ночь делал эти покло-
ны. Это говорит о его мужестве и терпении.

Еще я хочу сказать, как крепка была его 
вера. Ему была положена машина – «Побе-
да» с брезентовым верхом, у него был води-
тель, но иногда мой старший брат сам просил 
его повезти, куда ему надо. И вот однажды 
было лето, разразилась гроза, они едут бы-
стро. Брат, естественно, чтоб молния не уда-
рила, притормаживает. Владыка его спраши-
вает: «Ты что тише едешь?» – «Ну, как, влады-
ка, ведь может молния ударить» – «Ты что, за-
был, с кем ты едешь?! Гони, не бойся!» Вот та-

кая была у него крепкая вера», – рассказал 
Александр Борисович.

Продолжился праздничный вечер концер-
том хоровых коллективов Пензенской епар-
хии – духовные произведения исполнил Архие-
рейский детский хор под управлением Марины 
Никитиной. Продолжил концертную програм-
му Пензенский епархиальный камерный хор 
«Спас», художественный руководитель хора – 
лауреат международных конкурсов протоие-
рей Владимир Ольхов. Затем своим исполнени-
ем гостей порадовал хор духовенства Пензен-
ской епархии под управлением игумена Сергия 
(Зайчикова), после чего на сцену был пригла-
шен хор Спасского кафедрального собора под 
руководством Ольги Горшенёвой. Празднич-
ное мероприятие также сопровождалось музы-
кальными произведениями в исполнении Гу-
бернаторского ансамбля солистов «Старгород» 
под руководством Михаила Кокорина. 

В завершение мероприятия выступил свод-
ный хор всех участников торжественного акта. 
А после торжественного акта в фойе всех ждал 
фуршет.
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«ГОНИмы, НО Не ОсТАВлеНы»
Торжества, приуроченные к 80-летию воз-

рождения епархии, продолжились на следую-
щий день в Пензенской духовной семинарии, 
где состоялась XI Международная научно-
практическая конференция «Роль Русской 
Православной Церкви, общества и государ-
ства в сохранении исторической памяти о но-
вомучениках, исповедниках и жертвах ре-
прессий».

Конференция началась с торжествен-
ного открытия фотовыставки «Гонимы, 
но не оставлены»: служение исповедни-
ков веры в Русской Православной Церк-
ви в 1940-х–1950-х годах». Ее организатора-
ми выступили Пензенская епархия и москов-
ский Свято-Филаретовский институт. Экспо-
зиция посвящена подвижникам и исповедни-
кам православной веры, возрождавшим цер-
ковную жизнь в 40–50-х годах в Ташкентской 
и Среднеазиатской епархии. История епар-
хии этого времени тесно связана с лично-
стью архиепископа Кирилла (Поспелова), ко-
торый был хиротонисан в 1944 году во епи-
скопа Пензенского и Саранского, но в том же 
году переведен на Ташкентскую и Среднеази-
атскую кафедру после восьми лет ее фактиче-
ского упразднения. В 1947 году он вновь воз-
главил Пензенскую кафедру, а восстановле-
ние Ташкентской и Среднеазиатской епархии 
было продолжено владыками Гурием (Егоро-
вым) и Ермогеном (Голубевым). Благодаря 
служению подвижников веры в епархии про-
изошел расцвет церковной жизни, сложилась 
удивительная духовная атмосфера.

В рамках открытия конференции было под-
писано соглашение о сотрудничестве Пензен-
ской духовной семинарии и Государственного 
архива Пензенской области. Государственный 
архив является одним из крупнейших храни-
лищ Российской Федерации, в котором содер-
жится значительное количество документов 
по истории Православия дореволюционного, 
советского и постсоветского периодов. Наи-
большее значение имеют источники по исто-
рии взаимоотношений Церкви и государства 
после революции 1917 года, которые могут 
лечь в основу серьезных трудов по истории 
Русской Православной Церкви в ХХ столетии. 

Затем глава Пензенской митрополии пре-
доставил слово первому заместителю пред-
седателя правительства Пензенской области 
Олегу Васильевичу Ягову, который отметил 
актуальность и значимость конференции, по-
сле чего участникам были представлены пле-
нарные доклады. Член-корреспондент Рос-
сийской Академии образования, доктор исто-
рических наук Татьяна Чумаченко рассказа-
ла об эволюции церковной политики вла-
сти в 40-х – первой половине 60-х годов, а де-
кан историко-филологического факультета 
Пензенского государственного университета 
Ольга Сухова выступила с докладом на тему 
«Русская Православная Церковь в системе 
социально-политического взаимодействия 
в годы Великой Отечественной войны».

Также для перед собравшимися выступили 
доктор исторических наук протоиерей Алек-
сий Марченко, сотрудник издательства Свято-
Филаретовского института Ольга Борисова 
и научный сотрудник Свято-Тихоновского Бо-
гословского института Дмитрий Павлов.

сТАРейшИй КлИРИК мОсКВы 
В ПеНЗе

В дни празднования 80-летия возрожде-
ния епархии Пензу посетил митрофорный 
протоиерей Владимир Тимаков, старейший 
клирик Москвы, уроженец деревни Абалдуев-

ка (ныне не существует, находилась в 4 кило-
метрах к востоку от села Аргамаково Белин-
ского района). Отец Владимир – свидетель 
и участник тех событий: в 1944 году он стал 
первым келейником и иподиаконом преосвя-
щенного Кирилла (Поспелова), а когда вла-
дыку переводили на Ташкентскую и затем 
Ивановскую кафедры, сопровождал его, и на-
писал воспоминания о своем духовном отце 
(в 2024 году они изданы Пензенской епархи-
ей отдельной книгой).

1 апреля протоиерей Владимир Тима-
ков молился за панихидой по архиеписко-
пу Кириллу у места его погребения в Митро-
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настоятель храма святителя Николая Чудо-
творца на Преображенском погосте и настоя-
тель Патриаршего подворья храма святителя 
Николая при Московском городском научно-
практическом центре по борьбе с туберкуле-
зом. Он преподнес в дар митрополиту Серафи-
му свою книгу «Стать верным, или Опрокину-
тый ад».

тите. А по одеждам видно, что они сразу были 
писаны под оклад, под ризу», – отметил отец 
Владимир. Митрополит Серафим с благодар-
ностью принял дар и пообещал, что икона бу-
дет помещена в особый киот и станет храмо-
вым образом главного храма Пензы.

Отца Владимира сопровождал в поездке 
в Пензу его сын, священник Алексий Тимаков, 

фановском храме Пензы. 2 апреля отец Вла-
димир и сопровождавшие его лица посети-
ли Спасский кафедральный собор, экскур-
сию по которому провел для них митропо-
лит Пензенский и Нижнеломовский Сера-
фим. Протоиерей Владимир Тимаков прило-
жился к чудотворной Казанской-Пензенской 
иконе Божией Матери и мощам святителя 
Иннокентия Пензенского, осмотрел Евлам-
пиевскую усыпальницу и фрагмент фунда-
мента старого здания Спасского собора, по-
мещения духовно-просветительского центра 
«Спас» и выставку в его фойе, посвященную 
80-летию возрождения Пензенской епархии. 
На двух фотографиях 1948 года, представ-
ленных на выставке, запечатлен и 19-летний 
Владимир Тимаков, в ту пору – иподиакон ар-
хиепископа Кирилла.

Протоиерей Владимир Тимаков в память 
о своем духовном отце, высокопреосвященном 
Кирилле, преподнес в дар Спасскому собору 
икону Всемилостивого Спаса XVIII века из сво-
его личного собрания. «Лик, который здесь, 
вы не только здесь, в Пензе, не встретите, вы 
и в Москве по музеям очень редко такой встре-
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Торжество в храмовом комплексе 
прп. Вениамина Печерского

19 мая, в Неделю жен-мироносиц, 
на территории жилого комплекса «Лугоме-
трия» состоялось освящение крестов и ку-
полов строящегося храма преподобного Ве-
ниамина Печерского. Чин освящения совер-
шил митрополит Пензенский и Нижнело-
мовский Серафим. По окончании чина освя-
щения владыка Серафим поздравил всех со-
бравшихся с этим знаменательным событи-
ем: «Думаю, что со временем этот приход 
станет очень значимым для города Пензы, 
как и весь строящийся микрорайон «Лугоме-
трия». Очень радостно, что уже при въез-
де в город будут видны эти кресты, купо-
ла, и люди будут узнавать о том, что здесь 
есть православный храм». 

Затем митрополит Серафим и епископ 
Сердобский и Спасский Митрофан совер-
шили первую литургию в храме святителя 
Феодора Ростовского на территории хра-
мового комплекса преподобного Вениами-
на Печерского. Храм назван в честь небес-
ного покровителя одного из попечителей 
строительства, депутата Законодательно-
го собрания Пензенской области Федора 
Викторовича Тощева. Перед началом ли-
тургии владыка Серафим освятил храм ма-
лым чином.

За литургией молились руководство 
и сотрудники компании-застройщика, бла-
гоустроители, глава Пензы Александр Ба-
сенко, многолетний ктитор подмосковно-
го Николо-Угрешского монастыря Иван 
Козлов, воспитанники воскресной школы 
при храме мучеников Адриана и Наталии 
(микрорайон Арбековская Застава), прихо-
жане храма.

На заупокойной ектении были вознесе-
ны молитвы об упокоении души митропо-
лита Оренбургского и Саракташского Ве-
ниамина, управлявшего Пензенской епар-
хией в 2009–2013 гг. Храмовый комплекс 
строится в память о нем и в честь его не-
бесного покровителя.  

По отпусте литургии было провозгла-
шено многолетие, после чего настоятель 
храма протоиерей Николай Грошев по-
благодарил архипастырей за визит и со-
вместную молитву. Затем со словами при-
ветствия к главе Пензенской митропо-
лии обратились ктитор храма Роман Семе-
нов и управляющий директор «ТНС энерго 
Пенза» Роман Чернов. На память о сегод-
няшнем богослужении ктиторы препод-
несли владыке Серафиму в дар от прихода 
дикирий и трикирий, а епископу Митрофа-
ну – икону Божией Матери.

В ответном слове глава Пензенской ми-
трополии поздравил присутствующих с ма-
лым освящением храма и с днем памяти 
святых жен-мироносиц: 

– Сегодня в здании будущего духовно-
просветительского центра мы соверши-
ли первую службу в храме в честь святи-
теля Феодора Ростовского. Многие люди 
будут сюда приходить, чтобы научать-
ся Божественной премудрости, будут кре-
ститься и получать здесь особую благо-
датную помощь. Этот храм задумывал-
ся в честь небесного покровителя владыки 
Вениамина (Зарицкого). К сожалению, ско-
ро будет год, как он от нас ушел. Господь, ис-
правляя заблуждение саддукеев, не веровав-
ших в воскресение мертвых, сказал, что Бог 
не есть Бог мертвых, но живых (Мф. 22:32). 
По этому и ушедший от нас владыка Вениа-
мин требует, чтобы мы продолжали благое 
дело созидания храмов и их благоукрашение. 
И этот приход будет достойным памяти 
владыки Вениамина.

На память о совершенном богослуже-
нии высокопреосвященный владыка Се-
рафим подарил храму икону Сретения Го-
сподня и передал в дар будущему му-
зею митрополита Вениамина (Зарицко-
го) Святое Евангелие, которое возлагали 
на голову владыки при его архиерейской 
хиротонии.

Проект строительства храмового ком-
плекса во имя преподобного Вениамина Пе-
черского реализуется при поддержке груп-
пы компаний «Территория жизни». Храм 
будет располагаться рядом с пешеходным 
бульваром и улицей Ларисы Яшиной. Эта 
улица будет объединять новый современ-
ный микрорайон, в котором будет прожи-
вать более 18 тысяч жителей.

Новости митрополии
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III Всероссийский хоровой 
фестиваль для регентских 
отделений духовных 
учебных заведений 
Русской Православной 
Церкви

 27–31 мая по благословению 
Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла и при 
поддержке Президентского фон-
да культурных инициатив в Пен-
зе прошел III Всероссийский хо-
ровой фестиваль для регент-
ских отделений духовных учеб-
ных заведений Русской Право-
славной Церкви. Фестиваль был 
посвящен столетию со дня кон-
чины Александра Андреевича 
Архангельского – выдающегося 
русского духовного композито-
ра и хорового дирижера, урожен-
ца Наровчатского уезда, выпуск-
ника Пензенской духовной семи-
нарии.

Организатором фестиваля 
выступила Пензенская духов-
ная семинария при поддерж-
ке Пензенской епархии и Учеб-

ного комитета Русской Право-
славной Церкви. Участие в фе-
стивале приняли коллекти-
вы из Воронежа, Екатеринбур-
га, Казани, Калуги, Кузбасса, Мо-
сквы, Оренбурга, Пензы, Самары, 
Санкт-Петербурга, Смоленска, 
Тамбова, Ярославля.

27 мая в Большом зале Пен-
зенской областной филармонии 
состоялась торжественная цере-
мония открытия и жеребьевки 
коллективов-участников фести-
валя.

Перед началом торжествен-
ной церемонии гостям был пред-
ставлен спецвыпуск журнала 
«Пензенские епархиальные ве-
домости», посвященный русским 
духовным композиторам, свя-
занным с Пензенским краем.

После соборного исполне-
ния тропаря Пасхи к присутству-
ющим обратился председатель 
жюри фестиваля митрополит Се-
рафим:

– В этом году мы отмечаем 
столетие со дня кончины Алек-

сандра Андреевича Архангель-
ского – выдающегося композито-
ра и хорового дирижера, кото-
рый начал свою деятельность 
именно здесь, в небольшом На-
ровчатском уезде. Его талан-
ты были замечены еще во время 
обу чения в Пензенской духовной 
семинарии – будучи студентом, 
он уже стал регентом Спасско-
го кафедрального собора. Быть 
регентом даже в семинарии – 
довольно-таки ответственно 
и сложно, а управлять взрослы-
ми людьми в кафедральном со-
боре студенту семинарии было 
крайне трудно. Но Александр Ан-
дреевич с этим блестяще спра-
вился, и Пенза всегда была в его 
сердце. Будучи уже известным 
человеком, он приезжал сюда 
на несколько недель для того, 
чтобы организовывать народ-
ные хоры численностью в не-
сколько сотен человек. И я уве-
рен, что Александр Андреевич 
очень рад тому, что Пенза сегод-
ня возобновляет эту традицию 

и проводит хоровой фестиваль. 
Отчасти это будет конкурс, со-
ревнование, но в основном мы со-
брались для того, чтобы насла-
диться собственным творче-
ством и творчеством наших вы-
дающихся композиторов – Алек-
сандра Архангельского и его со-
временников.

Затем слово для приветствия 
было предоставлено художе-
ственному руководителю и со-
председателю жюри фестиваля, 
Заслуженному деятелю искусств 
РФ, проректору по культуре, де-
кану факультета Церковных ис-
кусств Санкт-Петербургской ду-
ховной академии Елене Михай-
ловне Гундяевой, которая отме-
тила, что на дивной Пензенской 
земле, богатой талантами, кон-
курс набирает силу и приобрета-
ет профессиональный характер: 

– Благословение Божие со-
путствует проведению таких 
фестивалей, и это очень важ-
но. Вы должны почувствовать 
силу того, что делаете, почув-

ствовать мощь церковного пе-
ния и то, как важно потом при-
нести это людям в храм – ради 
этого мы и собираемся, – под-
черкнула Елена Михайловна. – 
Во время фестиваля вы будете 
смотреть на ваших коллег, сту-
дентов из других школ и сможе-
те почерпнуть для себя что-то 
новое – с радостью, с некоторым 
смирением, где-то с восторгом.

Роль хора очень важна, пото-
му что вы не просто пропеваете 
ноты и текст. Когда вы вклады-
ваете в этот текст душу и мо-
литву, тогда это звучание аб-
солютно другое. Потому что 
из-под ваших рук, дорогие реген-
ты и дорогие певцы, из ваших уст 
будет исходить та молитва, ко-
торая нужна людям. Руки у ре-
гента должны петь, говорить 
и посылать людям тот мир, ко-
торый отображен в песнопениях, 
чего я вам и желаю. Пусть ваше 
исполнение сочетает професси-
онализм, любовь к музыке и мо-
литву!

После приветствия состоя-
лась жеребьевка, по итогам кото-
рой учащиеся регентских отде-
лений определили порядок вы-
ступлений на первом туре кон-
курсных прослушиваний.

Утром 28 мая митрополит 
Пензенский и Нижнеломов-
ский Серафим, епископ Кузнец-
кий и Никольский Назарий, епи-
скоп Сердобский и Спасский Ми-
трофан совершили Божествен-
ную литургию в Спасском кафе-
дральном соборе Пензы. Архипа-
стырям сослужили председатель 
Учебного комитета Русской Пра-
вославной Церкви, ректор Обще-
церковной аспирантуры и док-
торантуры митрофорный про-
тоиерей Максим Козлов; ректор 
Казанской духовной семинарии 
митрофорный протоиерей Вла-
димир Самойленко, первый про-
ректор и проректор по учебной 
работе Пензенской духовной се-
минарии протоиерей Николай 
Грошев, заведующий регентским 
отделением Оренбургской духов-
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Вечером 28 мая в Пензен-
ском музыкальном колледже 
им. А.А. Архангельского прошла 
публичная лекция, посвященная 
жизни и творчеству известно-
го русского духовного компози-
тора и хорового дирижера. Лек-
цию прочла доктор искусствове-
дения, профессор Уральской го-
сударственной консерватории 
им. М.П. Мусоргского, заведую-
щая регентским отделением Ека-
теринбургской духовной семи-
нарии Оксана Евгеньевна Шелу-
дякова.

29 мая в областной филармо-
нии состоялся I тур конкурсных 
прослушиваний участников фе-
стиваля. Каждый коллектив ис-
полнил три произведения А.А. 
Архангельского и композиторов 
его эпохи. По результатам кон-
курсного прослушивания во II 
тур хорового фестиваля прошли 
10 из 13 коллективов. 

После объявления результа-
тов член жюри фестиваля, за-
ведующий кафедрой дирижи-

рования Санкт-Петербургской 
духовной академии, профес-
сор Санкт-Петербургской кон-
серватории им. Н.А. Римского-
Корсакова Антон Алексан-
дрович Максимов обратился 
к присутствующим и отметил: 
«Каждый человек воспринима-
ет музыкальные произведения 
по-своему, и кажется, что объ-
ективно оценить искусство не-
возможно. Но организаторы 
и жюри фестиваля выработа-
ли определенные параметры, 
по которым мы производим та-
кую оценку, стараясь быть не-
предвзятыми и объективными. 
Участие в таких фестивалях 
способствует обмену опытом 
и творческому росту. Мы можем 
друг другу что-то подсказать, 
перенять и найти какие-то бо-
лее эффективные решения».

Днем 30 мая в областной фи-
лармонии состоялся II тур кон-
курсных прослушиваний, а ве-
чером – гала-концерт фестива-
ля. В его программу вошли луч-

шие произведения, отобранные 
во время конкурсных прослуши-
ваний. Выступление каждого хо-
рового коллектива предваря-
лось видео-визиткой, в которой 
участники рассказывали о сво-
ем городе, учебном заведении 
и коллективе.

Конкурсанты исполняли цер-
ковные, духовные и народные 
песнопения. Познакомиться с ис-
полнением участников из раз-
ных регионов собрались сотни 
пензенцев. Завершающим стало 
выступление сводного хора, объ-
единившее всех конкурсантов – 
свыше 300 человек. В их испол-
нении прозвучал концерт Алек-
сандра Архангельского «Бла-
жен разумеваяй», написанный 
на текст 40 псалма. Дирижером 
выступил Антон Александрович 
Максимов.

После этого председатель 
жюри фестиваля митрополит 
Пензенский и Нижнеломов-
ский Серафим вручил награды 
коллективам-участникам.

ной семинарии священник Алек-
сандр Ромашков, а также другие 
клирики Пензенской епархии.

Богослужебные песнопения 
исполнил сводный хор (более 
330 человек) всех участников хо-
рового фестиваля под управле-
нием Раисы Геннадьевны Гун-
дяевой – лауреата международ-
ных конкурсов, преподавателя 
факультета церковных искусств 
и регента смешанного хора 
Санкт-Петербургской духовной 
академии. 

На заупокойной ектении 
были вознесены молитвы об упо-
коении души Александра Архан-
гельского. По отпусте литургии 
был совершен молебен перед на-
чалом всякого доброго дела.

Завершая богослужение, вла-
дыка Серафим поздравил участ-
ников литургии с праздником: 

– Это уникальное событие 
не только для Пензы, но и для 
всей нашей Церкви – песнопения 
Божественной литургии испол-
нил сводный хор участников фе-

стиваля, более 330 человек. Цер-
ковное пение – одна из состав-
ляющих православного христи-
анства, и сегодня мы собрались 
здесь, чтобы почтить память 
Александра Андреевича Архан-
гельского. Этот замечатель-
ный композитор, уроженец Пен-
зенской губернии, в годы обуче-
ния в Пензенской духовной семи-
нарии управлял правым хором 
Спасского кафедрального собора. 
Уверен, что душа Александра Ан-
дреевича Архангельского сегодня 
ликовала, потому что для Пензы 
это действительно великолеп-
ное событие.

После этого высокопреосвя-
щенный Серафим особо отме-
тил труды проректора по куль-
туре Санкт-Петербургской ду-
ховной академии, заведующей 
регентским отделением Елены 
Михайловны Гундяевой, недав-
но отметившей 75-летие со дня 
рождения. Владыка поздравил 
Елену Михайловну с этим заме-
чательным событием и поже-

лал ей крепкого здоровья и мно-
голетия.

В ответном слове Елена Ми-
хайловна поблагодарила архие-
рея и всех присутствующих 
за поздравления и совместную 
молитву в столь радостный день, 
а коллективы – за прекрасное ис-
полнение богослужебных песно-
пений.

После литургии преподава-
тель факультета церковных ис-
кусств и регент смешанного хора 
Санкт-Петербургской духовной 
академии Раиса Гундяева, управ-
лявшая сводным хором за бого-
служением, поделилась с журна-
листами своими впечатления-
ми: «Большая радость – руково-
дить хором студентов со всей 
матушки-России. Мы все делаем 
одно дело, и поэтому поняли друг 
друга очень быстро. Петь под 
сводами этого прекрасного хра-
ма с такой красивой акустикой 
было огромным удовольствием 
и милостью Божией. Это пода-
рок для всех нас».
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Екатеринбургской духовной се-
минарии (регент – Бондарец Ок-
сана Анатольевна).

Дипломом лауреата 1-й сте-
пени в номинации «Смешанные 
или однородные хоры» награж-
ден камерный хор Московской 
духовной академии (регент – 
Шошин Михаил Петрович).

Гран-при фестиваля присуж-
ден камерному составу смешан-
ного хора Санкт-Петербургской 
духовной академии (регент – Ку-
ликова Анастасия Вадимовна).

В завершение гала-концерта 
глава Пензенской митрополии 
высокопреосвященный владыка 
Серафим обратился к участни-
кам мероприятия: 

– Весь фестиваль, начиная 
от Божественной литургии и за-
канчивая завтрашним концер-
том в Наровчате, – это празд-
ник для нашей Пензенской земли. 
Я очень рад, что именно таким 
образом мы почтили память ве-
ликого русского композитора, 
церковного регента Александра 

Андреевича Архангельского. И вы 
своим творчеством, все без ис-
ключения, украсили это торже-
ство. Конечно, это конкурс, здесь 
есть призовые места и отдель-
ные награды, но всё это прово-
дится именно для того, что-
бы мы с вами совершенствова-
лись. Чтобы мы видели свои недо-
статки, свои плюсы и могли всё 
это трансформировать в цер-
ковное пение действительно хо-
рошего качества.

Прямая трансляция гала-
концерта была доступна на сай-
тах и в официальных группах 
в соцсетях Пензенской епархии 
и Пензенской духовной семина-
рии, а также в группах фестива-
ля. Онлайн-трансляцию обеспе-
чил информационный партнер 
фестиваля – медиахолдинг «Экс-
пресс».

31 мая в Пензенской духов-
ной семинарии состоялся кру-
глый стол по итогам проведе-
ния фестиваля. В работе кругло-
го стола приняли участие члены 

оргкомитета и жюри фестиваля, 
представители духовных учеб-
ных заведений из 13 городов. 
Анализ результатов выступле-
ний хоровых коллективов Антон 
Александрович Максимов. Он 
подчеркнул: 

– Проведение Всероссийского 
хорового фестиваля для регент-
ских отделений духовных учебных 
заведений Русской Православной 
Церкви стало доброй традицией, 
и очень отрадно, что в этом году 
к фестивалю-конкурсу присоеди-
нилось несколько новых коллек-
тивов. Участие в столь серьез-
ном конкурсе, в гала-концерте 
– это мощный импульс к дальней-
шему развитию, пониманию сво-
их слабых мест и осмысленному 
осознанию хорами-участниками 
творческого процесса. Для зри-
телей гала-концерт также стал 
очень ярким, запоминающимся 
событием, когда так много ве-
рующих молодых людей искренне 
и открыто представили свое ис-
кусство широкой публике. 

Дипломами участников 
III Всероссийского хорового фе-
стиваля награждены вокально-
хоровой ансамбль Калужско-
го духовного училища (регент 
– Паюл Татьяна Александров-
на), смешанный хор Оренбург-
ской духовной семинарии (ре-
гент – Баженова Зоя Николаевна) 
и смешанный хор Тамбовской ду-
ховной семинарии (регент – Лю-
бомудрова Анна Юрьевна).

Дипломом Дипломанта фести-
валя награждены смешанный хор 
Казанской духовной семинарии 
(регент – Устюгова Светлана Ва-
сильевна) и смешанный хор Смо-
ленской духовной семинарии (ре-
гент – иерей Олег Ефимов).

Специального приза для 
регентов-выпускников образова-
тельного общецерковного стан-
дарта регентского образования 
Русской Православной Церкви 
удостоилась самый молодой ре-
гент фестиваля, выпускница 2023 
года факультета церковных ис-
кусств Санкт-Петербургской ду-

ховной академии Анастасия Ва-
димовна Куликова.

По итогам онлайн-голо-
со вания за лучшую лекцию-
концерт памяти А.А. Архангель-
ского, которое проходило с 1 
по 20 мая, приз зрительских сим-
патий присужден Тамбовской ду-
ховной семинарии.

Дипломом участника фести-
валя и специальным призом 
жюри «За успешный дебют» на-
гражден смешанный хор Смолен-
ской духовной семинарии (ре-
гент – иерей Олег Ефимов).

Специальным призом «За луч-
шее исполнение древнего кано-
нического распева» награжден 
смешанный хор Екатеринбург-
ской духовной семинарии (регент 
– Бондарец Оксана Анатольевна).

Дипломом финалиста фе-
стиваля и специальным призом 
жюри «За сценическое мастер-
ство» награжден смешанный хор 
Самарской духовной семинарии 
(регент – Пецина Ирина Анато-
льевна).

Дипломом лауреата 2-й сте-
пени в номинации «Вокально-
хоровые ансамбли» награжде-
ны вокально-хоровой ансамбль 
регентско-певческого отделе-
ния Кузбасской духовной семи-
нарии (регент – Толстокулако-
ва Ангелина Александровна) 
и вокально-хоровой ансамбль ре-
гентской школы Ярославской ду-
ховной семинарии (регент – мо-
нахиня Георгия [Кислова]).

Дипломом лауреата 3-й сте-
пени в номинации «Смешанные 
или однородные хоры» награж-
дены: смешанный хор Воронеж-
ской духовной семинарии (ре-
гент – Чертова Екатерина Алек-
сандровна) и смешанный хор 
Пензенской духовной семинарии 
(регент – Проскуряков Руслан 
Равшанович).

Диплом лауреата 2-й степени 
в номинации «Смешанные или 
однородные хоры» и специаль-
ным призом «За лучшее исполне-
ние древнего канонического рас-
пева» награжден смешанный хор 
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День обретения мощей 
священноисповедника Иоанна 
Оленевского 

31 мая, в день обретения мощей и прославле-
ния священноисповедника Иоанна Оленевского, 
митрополит Пензенский и Нижнеломовский Се-
рафим и епископ Сердобский и Спасский Митро-
фан совершили литургию в Сергиевской церкви 
с. Соловцовка Пензенского района, где покоятся 
мощи святого. Архипастырям за богослужением 
сослужили многочисленные представители духо-
венства во главе с протоиереем Павлом Матюшеч-
киным.

Утром паломнической службой Пензенской 
епархии был организован традиционный крест-
ный ход. Шествие началось с молебна в храме Ио-
анна Оленевского с. Оленевка и продолжалось под 
молитвенное пение до храма прп. Сергия Радо-
нежского в с. Соловцовка. По окончании богослу-
жения паломники приняли участие в празднич-
ном молебне у мощей священноисповедника Ио-
анна Оленевского, после чего набрали воды в свя-
том источнике.

Завершая богослужение, владыка Серафим по-
здравил всех с праздником: 

– Многие из ныне присутствующих принимали 
участие в перенесении мощей священноисповедника 
Иоанна в Сергиевский храм села Соловцовка в 2001 

году. Вот уже 23 года мощи этого дивного угодника 
Божия находятся здесь для всеобщего поклонения 
и утешения верующих. Все те, кто приходят к отцу 
Иоанну, как и при его жизни, уходят утешенными, 
защищенными и ободренными. Безусловно, Господь 
посылает нам таких святых для того, чтобы мы 
с вами не унывали. Жизнь наша непроста, в ней мно-
го искушений и соблазнов, особенно когда мы стре-
мимся жить по-христиански. По своему человече-
скому естеству мы все слабые люди, и Господь, видя 
нашу немощь, спешит к нам, в том числе и через сво-
их верных угодников.

Из жизнеописания священноисповедника Иоан-
на Оленевского мы знаем, как тяжело он переживал 
о том, что люди обращаются к нему за различными 
житейскими нуждами, мало интересуясь тем, как 
спасти свою душу и следовать за Христом. А ведь 
это самое главное. И поэтому, подходя сегодня к мо-
щам святого Иоанна, очень важно просить о своем 
душевном мире и возносить молитвы о том, чтобы 
этот угодник Божий помог нам в нашем христиан-
ском крестоношении.

Спикер озвучил профессио-
нальные рекомендации руково-
дителям хоровых коллективов, 
особо обратив внимание на роль 
вокальных упражнений в фор-
мировании певческого дыхания, 
необходимость изучения хоро-
вого сольфеджио и воспитания 
у певцов ладового чувства. За-
тем члены жюри провели раз-
бор с каждым из представите-
лей конкурсантов.

В этот же день участни-
ки фестиваля посетили ма-
лую родину А.А. Архангельско-
го – Наровчатский район. Они 
побывали в музеях А.А. Архан-
гельского и А.И. Куприна, по-
сетили Пушкинский центр 
им. Н.Н. Пушкиной-Ланской, тю-
ремный замок XIX века с восста-
новленной церковью во имя прп. 
Алексия, человека Божия, музей 
истории и этнографии, Троице-
Сканов женский монастырь.

В Покровском соборе Наров-
чата епископ Сердобский и Спас-
ский Митрофан совершил заупо-

койную литию по Александру 
Архангельскому, а сводный хор 
участников исполнил богослу-
жебные песнопения. Обращаясь 
к присутствующим после окон-
чания заупокойного богослуже-
ния, преосвященный Митрофан 
отметил, что творческое насле-
дие Александра Архангельско-
го насчитывает огромное чис-
ло церковно-музыкальных про-
изведений, которые всегда ис-
полнялись и исполняются в на-
ших храмах, наполняя их ду-
ховной силой. Владыка Митро-
фан от всей души поблагода-
рил участников фестиваля за за-
мечательное пение, за любовь 
к музыке и за то, что они про-
должают дело сохранения клас-
сической русской церковно-
певческой культуры: «Сегод-
ня мы вспоминаем этого вели-
кого регента, который родился 
и воспитывался на Наровчат-
ской земле. Самые первые азы 
церковного пения он получил 
именно в этом соборе. Дай Бог, 

чтобы посещение Пензенской 
земли надолго осталось в памя-
ти у каждого».

По окончании богослуже-
ния состоялся концерт, на кото-
ром сводный хор участников Все-
российского хорового фестиваля 
под управлением регента Ольги 
Горшенёвой исполнил произве-
дения Александра Архангельско-
го: «Ныне отпущаеши», «Богоро-
дице Дево, радуйся» и «От юно-
сти моея». 

Второе выступление коллек-
тивов состоялось в Центре куль-
турного развития Наровчатско-
го района. Здесь в исполнении 
регентских коллективов про-
звучали обработки русских на-
родных песен, произведения 
на музыку архидиакона Романа 
(Тамберга), диакона Константи-
на Степанова, Сергея Прокофье-
ва, Валерия Калистратова и мно-
гих других. В завершение кон-
церта смешанный хор Екатерин-
бургской духовной семинарии 
исполнил многолетие.
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Пятилетний юбилей семейного 
православного театра 

12 мая в духовно-просветительском центре 
«Спас» при Спасском кафедральном соборе Пензы 
прошел юбилейный концерт, приуроченный к пя-
тилетию Семейного православного театра.

Концерт под названием «По тропе воспомина-
ний» включил в себя лучшие номера всех спекта-
клей, которые поставила труппа театра в течение 
пяти лет своей творческой жизни. 

На момент открытия театра в нем занимались 
около 25 артистов. За пять лет численность арти-

стов возросла до 85 человек, самой юной участни-
це коллектива три года. В репертуаре театра – пять 
масштабных рождественских спектаклей и военно-
патриотический спектакль «Огонь войны души 
не сжег». Семейный православный театр – лауреат 
и дипломант международных и всероссийских кон-

курсов, участник городских и епархиальных меро-
приятий, организатор ежегодной архиерейской елки.

В начале мероприятия с приветственным сло-
вом к зрителям и артистам обратился митрополит 
Серафим. Архипастырь поздравил коллектив теа-
тра с первым юбилеем и пожелал новых творческих 
свершений и дальнейшего развития. Владыка пода-
рил Семейному православному театру подарочный 
сертификат и наградил архиерейскими благосло-
венными грамотами педагогов и сотрудников.

По окончании концерта со словами поздравле-
ния к артистам обратились председатель Пензен-
ского областного Совета ветеранов, полковник за-
паса Анатолий Иванович Цыкалов и заместитель 
председателя областного Фонда ветеранов Пензен-
ской области Светлана Николаевна Салова. Они по-
благодарили коллектив за пятилетнее сотрудниче-
ство и вручили памятные подарки самым выдаю-
щимся артистам.

Радоница в Пензе
14 мая, на Радоницу, митро-

полит Серафим совершил Бо-
жественную литургию и пани-
хиду в Спасском кафедральном 
соборе Пензы. По окончании 
бого служения архипастырь на-
помнил, что с сегодняшнего дня 
во зобновляется поминовение 

усопших в общественной цер-
ковной молитве:

– Издревле в нашей Церкви су-
ществовал такой обычай: в каж-
дом доме, у каждой семьи был 
свой синодик, в который вносили 
имена о здравии всех родственни-
ков, близких, знакомых и об упоко-
ении всех тех, кто ушел в жизнь 

вечную. Этот синодик и был па-
мятью поколений, потому что 
имена этих усопших родствен-
ников, дедов, прадедов всегда по-
минались на утренних молитвах 
в особые дни, когда люди ходили 
в храм. Это замечательный бла-
гочестивый обычай, когда на по-
миновении усопших люди откры-

Х международный Георгиевский 
фестиваль боевых искусств 

11 мая на Соборной площади Пензы прошел 
X Международный Георгиевский фестиваль бое-
вых искусств «За веру и отечество», приуроченный 
ко дню памяти великомученика Георгия Победо-
носца. Фестиваль посвящен формированию в под-
растающем поколении любви к здоровому образу 
жизни, спорту, а также воспитанию в детях чувства 
патриотизма. 

В спортивном мероприятии приняли участие 
представители восьми стран мира: Таджикистана, 
Туркменистана, Киргизии, Египта, Йемена, Марок-
ко, Индии и Российской Федерации. Участниками 
юбилейного фестиваля боевых искусств стали бо-
лее 250 человек из 13 клубов, спортивных объеди-
нений и федераций боевых искусств.

По традиции, церемонии официального откры-
тия предшествовал молебен великомученику Геор-
гию Победоносцу, который на Соборной площади 

совершил митрополит Серафим. По окончании мо-
лебного пения глава Пензенской митрополии на-
путствовал участников мероприятия, пожелав им 
помощи Божией, благословенных успехов и молит-
венного предстательства великомученика Георгия.

Церемония открытия фестиваля началась с при-
ветственного слова заместителя председателя пра-
вительства Пензенской области Олега Ягова. За-
тем слово для приветствия было предоставле-
но почетному президенту Георгиевского фестива-
ля, многократному чемпиону мира, Европы и Рос-
сии, заслуженному мастеру спорта по восточно-
му единоборству, президенту Федерации кобудо 
Санкт-Петербурга и Санкт-Петербургской федера-
ции спорта «Восточное боевое единоборство» Сер-
гею Дмитриеву. После этого к собравшимся обра-
тился организатор Международного фестиваля 
спортивных единоборств и боевых искусств «Кубок 
равноапостольного Николая Японского», сопредсе-
датель Российского союза православных единобор-
цев, 5 дан карате годзю-рю протоиерей Кирилл Со-
колов. Он передал Пензенской земле знамя с фрон-
та, подписанное бойцами многих подразделений, 
а также подарил губернатору Пензенской обла-
сти Олегу Мельниченко и митрополиту Серафиму 
иконы святителя Николая Японского, освященные 
на мощах святого. 

Золотым почетным Георгиевским знаком 
«За Веру и Отечество» I степени был награжден 
Алексей Борисович Волков. Серебряным знаком – 
Сергей Юрьевич Лычагин, бронзовым – протоие-
рей Евгений Григин.

После церемонии награждения команды проде-
монстрировали характерные особенности различ-
ных боевых школ, в том числе с использованием 
оружия: ушу, муайтай (тайский бокс), сётокан (вос-
точное боевое единоборство), каратэ, туль, айкидо, 
тхэквондо, рукопашный бой, самбо, дзюдо, древ-
ний индийский сабельный бой и т.д. 

Демонстрация боевых искусств чередовалась 
выступлениями творческих коллективов: вокаль-
ного ансамбля «Домисолька» детской музыкаль-
ной школы №1 и ансамбля народной песни «Го-
лоса России». Завершилось спортивное мероприя-
тие выступлением этно-фолк группы «Вертоград» 
(Центр культуры и досуга г. Пензы).

ензенская епархия
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Престольный праздник 
в с. Чаадаевка

22 мая, в день празднования 
перенесения мощей святителя 
и чудотворца Николая из Мир 
Ликийских в Бар, митрополит 
Серафим совершил литургию 
в Никольском храме с. Чаадаев-
ка Городищенского района. Нака-
нуне архипастырь возглавил все-
нощное бдение в Спасском кафе-
дральном соборе.

За литургией владыка награ-
дил правом ношения камилавки 
настоятеля храма священника 
Романа Жирнова. По заамвонной 
молитве митрополит Серафим 
возглавил пасхальный крест-

ный ход вокруг храма, после чего 
было совершено славление свя-
тителю Николаю Чудотворцу 
и провозглашено многолетие.

Обращаясь к собравшимся, 
правящий архиерей поздравил 
всех с престольным торжеством: 
«Святитель Николай очень почи-
таем нашим народом. Нет та-
кого христианина, который бы 
не знал его имени и не имел икону 
этого святого в своем доме. Свя-
титель и чудотворец Николай 
каждому из нас помогает сво-
им предстательством и молит-
вами, никто не уходит от него 
не утешенным. И поэтому так 
много храмов и монастырей, по-

священных этому дивному угод-
нику Божию. Вот и здесь, в селе 
Чаадаевка, издревле был храм 
святителя и чудотворца Нико-
лая, который сейчас возрожда-
ется, приобретая свое былое ве-
личие». 

Владыка пожелал священ-
нику Роману Жирнову и при-
хожанам храма помощи Божи-
ей в возрождении святыни и на-
градил архиерейскими благосло-
венными грамотами за оказы-
ваемую помощь и активное уча-
стие в жизни прихода Алексан-
дра Викторовича Паутова, Юрия 
Николаевича Судейкина и Таи-
сию Павловну Платонову.

Пасхальный шахматный турнир
18 мая в Городском шахматном клубе состоялся традиционный Пасхальный шахматный турнир, орга-

низованный отделом по делам молодежи Пензенской епархии. В турнире, который прошел в Пензе в седь-
мой раз, приняли участие более 20 человек в возрасте от 7 лет.

Собравшиеся играли десятиминутные партии. Победитель и призеры стали обладателями дипломов 
и подарочных сертификатов.

Диакон евгений Белохвостиков принял 
участие в Х международной конференции 
памяти Г.А. Федорова-Давыдова

14–18 мая в Пензе прошла юбилейная Х Между-
народная конференция «Диалог городской и степ-
ной культур на Евразийском пространстве» памя-
ти Г.А. Федорова-Давыдова. Ее организаторами вы-
ступили Институт регионального развития Пен-
зенской области, Институт археологии им. А.Х. Ха-
ликова Академии наук Республики Татарстан и Ка-
занский (Приволжский) федеральный универси-
тет. Участие в конференции приняли свыше 150 

ученых из 10 стран мира, в т.ч. Турции, Монголии, 
Узбекистана, Киргизии, Казахстана, Азербайджана.

17 мая на заседании одной из секций свой до-
клад «Митрополит Киевский Петр и князь Миха-
ил Тверской в городе Мохши» представил древ-
лехранитель, секретарь комиссии по канонизации 

Пензенской епархии диакон Евгений Белохвости-
ков. В докладе подробно рассматривалась гипо-
теза о том, что в 1313 г. святитель Петр, митропо-
лит Киевский и всея Руси, и благоверный великий 
князь Михаил Ярославич Тверской, которые приез-
жали в Орду для получения ярлыков к только что 
вступившему на престол хану Узбеку, встречались 
с ним в городе Мохши – на территории современно-
го села Наровчат Пензенской области. И, таким об-
разом, были первыми святыми, посетившими тер-
риторию нашего региона.

Доклад был встречен в целом положительно. 
Замечания и дополнения, высказанные участника-
ми конференции, будут учтены в статье, публика-
ция которой предполагается в научном сборнике 
по итогам конференции и в журнале «Пензенские 
епархиальные ведомости».

вают свой синодик и сами вместе 
со священнослужителями про-
износят имена тех, о ком они по-
стоянно молятся. Такие синодики 
передавались из поколения в поко-
ление, и люди знали своих предков. 
Мне бы хотелось всем нам поже-
лать, чтобы мы имели такой си-
нодик у себя дома, чтобы в дни та-

ких поминовений мы вместе с цер-
ковью открывали этот синодик 
здесь, в храме, и молились об усоп-
ших своих сродниках и знали их по-
именно. Такой молитвой мы ока-
жем им большую услугу, так как 
сам Господь сказал: «Где двое или 
трое собраны во имя Мое, там 
Я посреди них» (Мф. 18:20).

В полдень владыка совершил 
пасхальное поминовение усоп-
ших в храме преподобного Сер-
гия Радонежского на Новозапад-
ном кладбище Пензы. Его Вы-
сокопреосвященству сослужи-
ли многочисленные представи-
тели духовенства Пензенской 
епархии.
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V музыкальный фестиваль «Пасхальный 
пикник»

 26 мая в Пензе состоялся V Областной музы-
кальный фестиваль воскресных школ «Пасхаль-
ный пикник», организованный отделом религиоз-
ного образования и катехизации Пензенской епар-
хии. После пятилетнего перерыва фестиваль со-
брал своих гостей и участников на площадке Ни-
кольской церкви (микрорайон Ахуны).

В начале мероприятия участников и гостей по-
приветствовал высокопреосвященный Серафим. 
В конце поздравительной речи архипастырь по-
благодарил организаторов и вручил им благодар-
ственные грамоты.

В первой части фестиваля воспитанники и кол-
лективы воскресных школ храмов пророка Иоан-
на Предтечи (г. Заречный), Трех святителей (г. Пен-
за), святителя Николая Чудотворца (микрорайон 
Ахуны), блаженной Матроны Московской (г. Пен-
за), преподобного Серафима Саровского (г. Пенза), 

благоверных князей Петра и Февронии (г. Пенза), 
Ильинского молитвенного дома (с. Бессоновка) 
и Спасского кафедрального собора представили 
в рамках концертной программы чтение стихов, во-
кальные и хореографические номера.

Пасхальный бал  
в Пензе

 26 мая в большом зале епар-
хиального духовно-про све ти-
тель ского центра имени святи-
теля Иннокентия Пензенского 
при Богоявленском храме Пензы 
состоялся Пасхальный бал, по-
священный Светлому Христову 
Воскресению. 

Организаторами меропри-
ятия выступили православная 
гимназия во имя святителя Инно-

кентия Пензенского, Богоявлен-
ский храм Пензы и епархиаль-
ный духовно-просветительский 
центр. Участниками бала ста-
ли пары, состоящие из учащихся 
православной гимназии, а также 
студентов Пензенской духовной 
семинарии.

Приветственным словом от-
крыл праздник протоиерей 
Алексий Ладыгин, который вру-
чил свидетельства об оконча-
нии Богословских курсов вы-

пускникам. Также к собравшим-
ся обратилась директор право-
славной гимназии Елена Алек-
сандровна Духанина. После это-
го отец Алексий вручил награды 
ученикам, которые стали призе-
рами и участниками различных 
православных олимпиад и кон-
курсов.

Далее участники бала проде-
монстрировали искусство испол-
нения вальса, полонеза, кадрили 
и других танцев.

Освящены крест и купол строящегося 
храма в пос. мичуринский

25 мая митрополит Серафим посетил поселок 
Мичуринский Пензенского района, где совершил 
чин освящения накупольного креста и купола стро-
ящегося храма в честь Рождества Пресвятой Бого-
родицы.

По окончании чина освящения высокопре-
освященный Серафим поздравил всех собравшихся 
с установлением креста на звонницу храма: «Слава 
Богу, храм очень быстро возводится, и я уверен, что 
в скором времени вы уже будете в нем молиться. 
Надеюсь, что этот храм станет не просто украше-
нием села, а будет, прежде всего, тем местом, где 
каждый сможет получить всё необходимое для спа-
сения своей души. Желаю всем вам помощи Божией 
и скорейшего завершения строительства храма!»

В спасский собор 
принесена старинная 
икона Всемилостивого 
спаса

24 мая в Спасский кафедраль-
ный собор была торжественно 
принесена старинная икона Все-
милостивого Спаса. Икона XVII 
века хранилась в личном собра-
нии старейшего клирика Мо-

сквы митрофорного протоиерея 
Владимира Тимакова, уроженца 
Пензенского края, который по-
сетил наш город в апреле теку-
щего года для участия в торже-
ствах в честь 80-летия возобнов-
ления Пензенской епархии. Отец 
Владимир – свидетель и участ-
ник тех событий: в 1944 году он 
стал первым келейником и ипо-

диаконом архиепископа Кирил-
ла (Поспелова), управлявше-
го Пензенской епархией в 1944 
и 1947–1953 гг.

В память о своем духовном 
отце, высокопреосвященном Ки-
рилле (Поспелове), протоиерей 
Владимир Тимаков преподнес 
старинный образ в дар Пензен-
ской епархии.

При пении тропаря Всемило-
стивому Спасу икона крестным 
ходом была перенесена из Вос-
кресенского храма при епархи-
альном управлении в Спасский 
собор. Молитвенное шествие воз-
главил митрополит Пензенский 
и Нижнеломовский Серафим.

Обращаясь к собравшим-
ся, владыка Серафим поздравил 

пензенцев со знаменательным 
событием: «Сегодня мы достави-
ли святую икону Всемилостивого 
Спаса в Спасский кафедральный 
собор. Принесение этого старин-
ного образа является уникаль-
ным для всех пензенцев событи-
ем. Таких древних икон в нашей 
местности практически нет, по-
скольку в XVII веке на террито-

рии нынешней Пензенской обла-
сти располагались лишь отдель-
ные храмы, и во времена богобор-
чества от их святынь мало что 
осталось. Икона Всемилостивого 
Спаса станет храмовым образом 
возрожденного Спасского собора 
и будет здесь пребывать посто-
янно. В дальнейшем для нее будет 
сооружен достойный киот».
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Антипасха в с. Уварово
12 мая, в день Антипасхи, епископ Кузнецкий и Никольский Назарий совершил Божественную литур-

гию в Воскресенском храме с. Уварово Иссинского район.
По заамвонной молитве преосвященный Назарий возглавил пасхальный крестный ход. Завершая бо-

гослужение, правящий архиерей поблагодарил прихожан за совместную молитву и поздравил с престоль-
ным праздником храма, а также подарил на память приходу икону святителя Иннокентия Пензенского.

узнецкая епархияК

Радоница в Кузнецке
14 мая, на Радоницу, епископ Назарий совершил 

пасхальное поминовение усопших в Вознесенском 
кафедральном соборе Кузнецка.

По окончании литургии была совершена пани-
хида. После богослужения архипастырь обратился 
к молящимся со словом о важности поминовения 
усопших.

Игумен мелетий 
(Кисняшкин), в прошлом 
клирик Пензенской 
епархии, избран 
епископом Ардатовским 
и Атяшевским

30 мая на заседании Священ-
ного Синода было принято ре-
шение об избрании наместни-
ка Иоанно-Богословского Мака-
ровского монастыря, клирика 
Саранской епархии игумена Ме-
летия (Кисняшкина) епископом 
Ардатовским и Атяшевским. 

Игумена Мелетия хорошо зна-
ют в Пензе, так как он долгие 
годы был личным водителем, ке-
лейником и иподиаконом при-
снопамятного архиепископа Се-
рафима (Тихонова), а затем кли-
риком Пензенской епархии.

Игумен Мелетий (в миру 
Кисняшкин Иван Гаврило-

вич) родился 1 января 1971 г. 
в с. Зай цево Краснослободского 
района Мордовской АССР. В 1989–
1991 гг. служил в армии, после 
чего нес послушание иподиакона 
архиепископа Пензенского и Куз-
нецкого Серафима (Тихонова). 

В 2000 г. окончил Самарскую 
духовную семинарию. С 2005 г. об-

учался в Санкт-Петербургской ду-
ховной академии, которую окон-
чил в 2008 году.

14 августа 2000 г. епископом 
Саранским и Мордовским Варсо-
нофием (Судаковым), временно 
управлявшим Пензенской епар-
хией, был рукоположен во ди-
акона, а 28 августа – во иерея. 
В 2008 г. возведен в сан прото-
иерея. Нес послушания насто-
ятеля храма Архангела Михаи-
ла г. Пензы, настоятеля Вознесен-
ского собора г. Кузнецка, благо-
чинного Кузнецкого округа, по-
мощника управляющего Пензен-
ской епархии, члена Епархиаль-
ного совета.

В 2011 г. перешел в клир Са-
ранской епархии, был зачислен 
в братию Иоанно-Богословского 
Макаровского монастыря, на-
значен директором Паломниче-

ского центра (гостиница «Ма-
каровская») и помощником пра-
вящего архиерея по приему го-
стей. На первой неделе Велико-
го поста 2011 г. высокопреосвя-

щенный Варсонофий постриг 
протоиерея Иоанна Кисняшки-
на в монашество с наречени-
ем имени Мелетий; решением 
Священного Синода от 27 июля 

2011 г. он был назначен намест-
ником Иоанно-Богословского 
Макаровского монастыря и за-
тем митрополитом Варсонофи-
ем возведен в сан игумена.

Продолжился фестиваль работой тематиче-
ских площадок. Гости мероприятия имели возмож-
ность принять участие в состязании команд вос-
кресных школ, организованном приходом храма 
Трех Святителей под руководством Татьяны Алек-
сандровны Симаковой, мастер-классе по флористи-
ке, который провела Татьяна Викторовна Желудь, 
мастер-классе по колокольному звону, где опытом 
звонарского мастерства делился Сергей Михай-
лович Савик, и продегустировать торты и пироги, 

подготовленные приходами – участниками кули-
нарного конкурса. Для гостей и участников фести-
валя было организовано питание.

Помощь в организации мероприятия оказа-
ли представители молодежного общества «Мир-

ликия» при храме святителя Николая Чудотворца 
в микрорайоне Ахуны.

Проведение пасхальных музыкальных фести-
валей воскресных школ Пензенской епархии име-
ет многолетнюю традицию. Официальная нумера-
ция мероприятий ведется от первого областного 
пасхального музыкального фестиваля воскресных 
школ «Воскресение», организованного отделом ре-
лигиозного образвания и катехизации Пензенской 
епархии 17 апреля 2015 г. в областной библиоте-
ке им. М.Ю. Лермонтова. 8 мая 2016 г. перед стро-
ящимся Спасским собором мероприятие впервые 
было проведено под открытым небом и получило 
название II Областного музыкального пасхально-
го фестиваля воскресных школ «Пасхальный пик-
ник». В 2019–2023 г. фестиваль в силу объективных 
причин не проводился.
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монахиня серафима (Зотова) назначена 
настоятельницей шиханского 
Покровского монастыря

 30 мая на заседании Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви было принято решение 
о назначении насельницы Покровского монасты-
ря на горе Шихан, близ д. Новая Селя Никольско-
го района, монахини Серафимы (Зотовой) настоя-
тельницей обители.

Напомним, что прежняя настоятельница, игу-
мения Нимфодора (Свирко), отошла ко Господу 29 
июля прошлого года. 

Выпускной в воскресной школе 
Вознесенского собора

26 мая в воскресной школе при Вознесенском 
кафедральном соборе Кузнецка состоялось торже-
ственное вручение свидетельств об окончании вос-
кресной школы выпускникам 7 класса.

Выпускников поздравили первоклассники и ди-
ректор духовно-просветительского центра священ-
ник Алексий Родионов. По окончании мероприятия 
дети запустили в небо шары, а затем состоялось ча-
епитие.

Х фестиваль «суворовская 
каша»

18 мая в с. Суворово Лунин-
ского района состоялся Х фести-
валь «Суворовская каша». Орга-
низован фестиваль был админи-
страцией Лунинского района со-
вместно с Суворовским право-
славным братством.

В начале торжественного ме-
роприятия духовенством Лунин-
ского благочиния была соверше-
на заупокойная лития по генера-
лиссимусу А.В. Суворову и всем, 
на поле брани за веру и Отече-

ство жизнь свою положившим. 
После литии гостей фестиваля 
приветствовали официальные 
лица, среди которых выступил 
благочинный Лунинского округа 
священник Павел Курганов. Отец 
Павел рассказал о деятельности 
образованного весной этого года 
по инициативе епископа Наза-
рия Суворовского православного 
братства и его планах на ближай-
шее будущее.

После приветствия гостей со-
стоялся праздничный концерт. 
Каждое муниципальное образо-
вание района предлагало свой 
вид каши и другие угощения 
участникам фестиваля.

Суворовское православное 
братство совместно с Пензен-
ской Федерацией рубки шашкой 
организовали турнир по пешей 
и конной рубке шашкой. В тур-
нире приняли участие коман-
ды из Пензенской, Нижегород-
ской, Саратовской, Ярославской, 

Ульяновской областей, а также 
Республики Мордовия, которым 
были вручены благодарствен-
ные письма от епископа Кузнец-
кого и Никольского Назария.

Трехсотлетие храма 
в Нижнем Аблязове

18 мая преосвященный Наза-
рий совершил Божественную ли-
тургию в храме Рождества Хри-
стова с. Нижнее Аблязово Куз-
нецкого района. Богослужебные 
песнопения исполнили два хора: 
архиерейский хор под управ-
лением Неониллы Горониной 
и семейный хор «Созвучие» под 

управлением Екатерины Синебо-
говой. За богослужением моли-
лись жители села, близлежащих 
селений и паломники из Кузнец-
ка, Пензы, Санкт Петербурга и со-
седних областей.

По окончании литургии был 
совершен молебен в честь трех-
сотлетия Христорождествен-
ской церкви. Владыка Назарий 
произнес проповедь и поздра-

вил всех молящихся с праздни-
ком, с юбилеем Христорожде-
ственской церкви. Правящий ар-
хиерей поблагодарил настояте-
ля священника Сергия Борови-
кова и его помощников за забо-
ту о храме и вручил епархиаль-
ные медали «За усердные тру-
ды» III степени Виталию Алек-
сеевичу Агареву и Дмитрию Бо-
рисовичу Лебедеву. Владыка На-
зарий в своей речи назвал храм 
Рождества Христова «жемчужи-
ной Пензенской земли», отме-
тив, что необходимо сохранить 
и передать эту святыню буду-
щим поколениям.

Также перед прихожанами 
и духовенством выступил глава 
администрации Кузнецкого рай-
она Валерий Владимирович Ко-
стин. Торжество продолжилось 
под открытым небом праздни-
ком «Аблязовская завалинка»,  
открыл его межъепархиальный 
фестиваль православных хоров 
и ансамблей.

Концерт Полины шамаевой 
в музыкальной гостиной Казанского 
храма Кузнецка

14 мая в музыкальной гостиной Казанского хра-
ма Кузнецка выступила Полина Шамаева – одна 
из самых востребованных оперных певиц Рос-
сии, солистка Московского театра «Новая опера» 
им. Е.В. Колобова и Венгерского государственно-
го оперного театра в Будапеште, приглашенная со-
листка Михайловского театра и Новосибирского 
театра оперы и балета. 

После ее выступления к участникам и гостям 
встречи обратился почетный гость собрания епи-
скоп Кузнецкий и Никольский Назарий. Он побла-
годарил Полину Шамаеву за прекрасное выступле-
ние, отметив, что выступление талантливых арти-
стов такого уровня – большая редкость, особенно 
для небольших городов. Отдельно владыка Наза-
рий поблагодарил организаторов встречи – насто-
ятеля Казанского храма протоиерея Сергия Сидо-
рова и ктитора П.Г. Торопыгина за неравнодушное 
отношение к искусству.

№7 (1577) июль 2024

44 Из жИзнИ мИтрополИИ

№7 (1577) июль 2024

45Из жИзнИ мИтрополИИ



митрополит Игнатий посетил сердобск
13 мая Сердобск посетил митрополит Саратов-

ский и Вольский Игнатий. Архипастыря сопро-
вождали секретарь Саратовского епархиально-
го управления священник Александр Чеботарёв; 
председатель финансово-хозяйственного управле-
ния Саратовской епархии, настоятель Покровского 
собора Саратова священник Олег Грушин и пресс-
секретарь главы Саратовской митрополии чтец 
Владимир Дергунов.

В кафедральном соборе Архангела Михаила ми-
трополита Игнатия встретил епископ Сердобский 
и Спасский Митрофан. Владыка Митрофан расска-
зал гостям об истории собора, строительство ко-
торого велось с 1895 по 1905 год. Архитектором 
собора был Алексей Маркович Салько, построив-
ший в Саратове много храмов, частных и админи-
стративных зданий. По его проекту, в частности, 
был построен грандиозный собор во имя равно-
апостольного князя Владимира. Проект этого со-
бора послужил впоследствии основой для строи-
тельства Михаило-Архангельского собора в Сер-
добске. Освятил главный храм Сердобска священ-

номученик Гермоген, епископ Саратовский и Ца-
рицынский.

В апреле этого года указом митрополита Игна-
тия в Саратове был образован приход, начинается 
возрождение Княже-Владимирского собора.

Земетчинскому храму 
подарен крест-мощевик

12 мая храму Рождества Хри-
стова р.п. Земетчино была пере-
дана святыня – крест-мощевик 
с частицами честных мощей со-
рока святых первых веков хри-
стианства. Крест был приобре-
тен стараниями членов семьи 
Луценко, которые родились в р.п. 
Земетчино, а в настоящее время  

проживают в Москве. Святыню  
доставили представители пра-
вославного благотворительно-
го фонда «Церковь» г. Москвы: 
заместитель директора Геор-
гий Владимирович Кузьмин и со-
трудник фонда Людмила Иванов-
на Кузьмина.

Передача креста-мощевика 
состоялась у входа в  храм, где 

святыню принял благочинный 
Земетчинского округа прото-
иерей Олег Мамонов. В сопрово-
ждении духовенства, прихожан 
и представителей фонда крест-
мощевик  торжественно был вне-
сен в храм и возложен на почет-
ное место.

Основа креста выполнена 
из массива дуба. На этой осно-
ве расположена вклейка из мас-
сива груши, в которую по лучам 
креста врезаны латунные мо-
щевики. Центральное Распятие, 
вклейки с надписями в круге 
и внизу креста выполнены из ис-
кусственного камня – литьевого 
мрамора.

Представители делегации 
и настоятель храма протоиерей 
Олег Мамонов  обменялись при-
ветственными словами по слу-
чаю знаменательного события. 
Протоиерей Олег Мамонов по-
благодарил представителей 
фонда за дар и совершил благо-
дарственный молебен.

V Георгиевский бивуак пачелмских 
разведчиков

9–12 мая у разведчиков 45-го пехотного Азов-
ского генерал-фельдмаршала графа Головина от-
ряда Национальной организации «Русский Развед-
чик» (Пачелма) состоялся традиционный V Георги-
евский бивуак. 

Начался бивуак  с молитвы в храме свт. Николая 
Чудотворца р.п. Пачелмы, откуда потом с иконами 
и походными хоругвями начался десятикилометро-
вый крестный ход. На привале старшие разведчики 
провели занятия по тактической медицине, пока-
зали собственные аптечки первого и второго эше-
лонов. Затем ребята с удовольствием обследовали 
старинную усадьбу XIX века. Вечер первого дня за-
кончился вкусным пловом и свечкой.

Во второй день все собрались на Дроздовский 
бал в музее-заповеднике «Тарханы». Здесь состоя-
лись бальные танцы и игры, после которых ребят 
ждала познавательная экскурсия по дому, принад-
лежавшему бабушке великого поэта, крестьянской 
избе, семейному храму и усыпальнице. Вечером 
разведчики продолжили тему Дроздовского бала 
и провели игровую свечку.

В третий день неподалеку от воскресной шко-
лы в с. Новые Пичуры Наровчатского района ребята 

установили палаточный бивуак, провели подгото-
вительные занятия по истории, тактической меди-
цине и спевку. Во второй половине дня начались Ге-
оргиевские состязания: от станции к станции проле-
гал нелегкий путь по крутым склонам. Ребята прео-
долели веревочную переправу, проверили свою мет-
кость в стрельбе и умение работать с автоматом Ка-
лашникова; на историческом этапе вспомнили исто-
рию взятия Парижа 210 лет назад и имена героев, за-
воевавших эту победу. Вечером третьего дня ребята 
соревновались в пении частушек, чтобы настроить-
ся на творческий день – предстояло помочь Троице-
Сканову монастырю в проведении праздника.

В день Антипасхи руководители и разведчики 
пели песни, играли на ложках и даже были ведущи-
ми концерта. А в завершении праздника провели 
народные гулянья и научили местных ребят и го-
стей традиционным русским играм и хороводам.

Закрытие лагеря и проводы московского отряда 
были уже в Пачелме. А перед отъездом состоялась 
запись видео в поддержку раненого на СВО бойца, 
друга организации.

С ердобская епархия
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Указы и распоряжения преосвященного митрофана,  
епископа сердобского и спасского, в 2024 году

№01-03/24 от 2 мая 2024 г.  
Диакон Владимир Эрекайкин 

назначается штатным клириком 
кафедрального собора Архангела 
Михаила г. Сердобска.

№01-03/25 от 9 мая 2024 г.
Иеромонах Иннокентий (Тер-

Багдасаров) награждается епархи-
альной медалью преподобномуче-
ника Пахомия Скановского 3 ст.

№01-03/26 от 16 мая 2024 г.
Инок Харитон (Милинский) на-

значается благочинным Сканова 
пещерного мужского монасты-
ря прпп. Антония и Феодосия Пе-
черских  с. Сканово Наровчатско-
го района.

№01-03/27 от 23 мая 2024 г. 
Протоиерею Василию Клопову 

дается свидетельство о награж-
дении правом служения Боже-
ственной литургии с отверсты-
ми Царскими вратами по «Отче 
наш».

№01-03/28 от 27 мая 2024 г.
Акимцева Мария Степановна 

награждается епархиальной ме-
далью преподобномученика Па-
хомия Скановского 3 ст.

№ 01-03/29 от 27 мая 2024 г.
Кондаков Георгий Николаевич 

награждается епархиальной ме-
далью преподобномученика Па-
хомия Скановского 3 ст.

№01-03/30 от 27 мая 2024 г.  
Желонкин Георгий Иванович 

награждается епархиальной ме-
далью преподобномученика Па-
хомия Скановского 3 ст.

№01-03/31 от 27 мая 2024 г.
Протоиерей Олег Мамонов на-

граждается епархиальной меда-
лью преподобномученика Пахо-
мия Скановского 2 ст.

№01-03/32 от 27 мая 2024 г.
Макаров Николай Николаевич 

награждается епархиальной ме-
далью преподобномученика Па-
хомия Скановского 3 ст.

Из журналов заседания священного синода от 30 мая 2024 года
30 мая 2024 г. в Патриаршей 
и Синодальной резиденции 
в Даниловом монастыре в Москве 
под председательством Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла состоялось очередное 
заседание Священного Синода 
Русской Православной Церкви.
На заседании было принято, 
в частности, решение о назначении 
настоятельницей Шиханского 
Покровского монастыря монахини 
Серафимы (Зотовой).

ЖУРНАЛ №67

СЛУШАЛИ:
Рапорт Преосвященного митрополита Каширско-

го Феогноста, председателя Синодального отдела 
по монастырям и монашеству, относительно посту-
пивших прошений епархиальных Преосвященных.

ПОСТАНОВИЛИ:
<…>
6. В связи с прошением Преосвященного еписко-

па Кузнецкого и Никольского Назария назначить 
монахиню Серафиму (Зотову) на должность игуме-
нии Покровского Шиханского женского монастыря 
села Новая Селя Никольского района Пензенской 
области.

Указы и распоряжения высокопреосвященного серафима, 
митрополита Пензенского и Нижнеломовского, в 2024 году

№01-12/58 от 20 мая 2024 г.
Священник Олег Тюлюкин, заштатный клирик Пензенской епархии, принимается в клир Пензенской 

епархии и назначается штатным священником Покровского архиерейского собора г. Пензы, под непосред-
ственным присмотром настоятеля.

Престольный праздник 
в с. Кадыковка

22 мая, в день перенесения 
мощей святителя и чудотворца 
Николая, епископ Митрофан со-
вершил литургию в церкви свя-
тителя Николая Чудотворца 
с. Кадыковка Наровчатского рай-
она. Богослужебные песнопения 
исполнил хор Троицкого храма 
с. Липяги Спасского района под 
управлением регента Валенти-
ны Проскуряковой.

По заамвонной молитве было 
совершено славление святителю 
Николаю Чудотворцу и провоз-
глашено многолетие. По отпусте 
литургии преосвященный Митро-

фан поздравил всех собравшихся 
в храме с престольным праздни-
ком, и в архипастырском слове по-

желал верующим ощутить пред-
стательство святых угодников Бо-
жиих о нас пред Господом.

Освящение придела свт. Василия Великого в спасске
21 мая, в день памяти апостола и евангелиста Иоанна Богослова,  епископ Митрофан совершил освя-

щение придела в честь святителя Василия Великого, архиепископа Кесарии Каппадокийской, в соборе 
Вознесения Господня г. Спасска, и возглавил Божественную литургию в освященном приделе.

По окончании богослужения преосвященный Митрофан возглавил крестный ход вокруг храма. По от-
пусте благочинный Спасского округа протоиерей Андрей Федин тепло поблагодарил  правящего архи-
ерея  за совместную молитву. Епископ Митрофан поздравил собравшихся с великим освящением придела 
во имя святителя Василия Великого и обратился со словом проповеди.

Радоница в сердобске
14 мая, на Радоницу, епископ Сердобский и Спас-

ский Митрофан совершил Божественную литургию 
и пасхальное поминовение усопших в кафедраль-
ном соборе Архангела Михаила г. Сердобска.

По отпусте литургии была совершена панихи-
да, на которой состоялось пасхальное поминовение 
усопших. По завершении богослужения воспитан-
ники воскресной учебно-воспитательной группы 
при духовно-просветительском центре Сердобска 
поздравили епископа Митрофана с праздничным 
днем и преподнесли памятный сувенир.
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ПЕНЗЕНСКАЯ ЕПАРХИЯ
ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ОТДЕЛ

2024 год

сергиевский храм с. Головинская варежка 
(ныне в черте Каменки)

Построен в 1816 г. Закрыт в середине 30-х гг.  
Открыт в третьем квартале 1945 г.


